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O CPEIG reúne a máis de 400 convidados na  
‘XVI NOITE da Enxeñaría en Informática de Galicia’
Entregáronse os premios da profesión nunha gala que se celebrou 
en Santiago e que culminou cun show luminoso de 150 drones

O Colexio de Enxeñaría en Informática de 
Galicia (CPEIG) celebrou o pasado mes 
de xuño a súa ‘XVI NOITE da Enxeñaría 
en Informática de Galicia’ cunha cea de 
gala no Hotel OCA Puerta del Camino en 
Santiago na que se entregaron os premios 
anuais da profesión. Asistiron máis de 400 
convidados ao evento TIC referente de 
Galicia, entre representantes do ámbito 
empresarial, da Administración Pública, 
do ámbito universitario e profesionais 
do eido tecnolóxico. A NOITE é xa unha 
gala consolidada onde o CPEIG mostra 
á sociedade o traballo desenvolto por 
enxeñeiros en informática dentro da 
sociedade da información e as iniciativas 
relacionadas co ámbito das TIC. 

Fernando Suárez, presidente: 

“É responsabilidade  
dos profesionais da informática 

guiar o desenvolvemento  
e implantación da IA  

en beneficio da sociedade”
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Premio Iniciativa Emprendedora
Esta distinción foi ex aequo para o ecosistema 
empresarial Ipglobal Tech Hub e a app Cluber 
de dixitalización de clubes deportivos, ambas 
con sede na Coruña:

— Ipglobal Tech Hub participou desde 2015 
en máis de 12 empresas, xerando máis 
de 300 postos de traballo de maneira 
directa e alcanzando unha facturación 
acumulada superior aos 22 millóns de 
euros o pasado ano.

— A aplicación de Cluber, firma que forma 
parte do ecosistema de Ipglobal Tech 
Hub, dixitaliza a máis de 1.000 clubes 
en toda España, con máis de 700.000 
deportistas usuarios.

Foron catorce as distincións anuais que 
se entregaron hoxe na gala, premios que 
corresponden a diversas categorías onde 
os colexiados/as recoñecen as iniciativas 
ou persoas destacadas no ámbito da 
enxeñaría en informática. 
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Premio Ada Byron, dirixido a 
mulleres enxeñeiras en Informática
A enxeñeira informática Cristina Vázquez, 
recibe esta distinción polo seu liderado ao 
fronte de TEIMAS (CEO da compañía), empresa 
punteira galega na aplicación da tecnoloxía á 
xestión de residuos, co seu correspondente 
impacto positivo na sustentabilidade, 
na concienciación medioambiental e na 
exportación de coñecementos e servizos de 
Galicia cara o mundo.

Premio Traxectoria Profesional
A distinción recaeu en Olaia Vázquez, 
responsable da área de Datos Global 
en Inditex, pola súa sobresaínte carreira 
na “que demostrou un compromiso 
excepcional coa excelencia e a innovación 
durante máis de dúas décadas de servizo 
no sector tecnolóxico”.

Premio Especial CPEIG
— Centro Singular de Investigación 

en Tecnoloxías Intelixentes da 
Universidade de Santiago de 
Compostela (CiTIUS) pola organización 
da ECAI 2024 (European Conference 
on Artificial Intelligence), un dos 
eventos máis importantes do mundo en 
intelixencia artificial que se celebrará en 
Santiago de Compostela do 19 ao 23 de 
outubro de 2024, convertendo á cidade 
e a Galicia nas capitais mundiais da 
intelixencia artificial.

— Tarlogic, empresa de referencia en 
ciberseguridade que presta servizo a 
gran parte das empresas cotizadas do 
país e a grandes compañías en Europa, 
Estados unidos e Oriente Medio, recibe 
esta distinción. Foi fundada en 2011 nun 
pequeno local de Teo e actualmente 
conta cun equipo de 130 persoas nas súas 
sedes de Santiago e Madrid
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Premio Iniciativa Empresarial
O galardón concédese a Denodo, líder mundial 
en virtualización de datos, nacido como un 
proxecto de investigación na Universidade da 
Coruña. Con sede en Palo Alto (California), ten 
presenza no mercado a nivel mundial a través 
de 30 oficinas establecidas nos principais 
núcleos empresariais, con tres centros técnicos 
globais situados en India, na Unión Europea 
e en EE.UU., e cun equipo directivo diverso e 
distribuído xeograficamente por todo o mundo.

Premio Obxectivos de 
Desenvolvemento Sostible (ODS)
Grupo Nueva Pescanova é a compañía 
distinguida nesta categoría pola integración 
da plataforma IBM Food Trust, que garante a 
trazabilidade dos produtos do mar.

Premio Innovación Tecnolóxica  
no Ensino
O recoñecemento foi para FIRST® LEGO® 
League España, programa educativo para 
fomentar vocacións tecnolóxicas entre 
os máis novos. Mediante experiencias de 
aprendizaxe baseadas en programación e 
robótica educativa, os máis novos traballan 
por equipos. A través do desenvolvemento 
dun proxecto de innovación e a construción 
e deseño dun robot, o programa busca 
recoñecer o esforzo e os logros dos máis 
pequenos nas áreas STEM.
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Premio Iniciativa da Administración
A distición recaeu no Centro de Estudos de 
Seguridade (CESEG), un centro mixto de 
investigación da Universidade de Santiago de 
Compostela (USC) e do Ministerio de Defensa 
do Goberno de España, polo seu traballo 
investigador sobre a manipulación informativa.

Premio Colaboración 
Interadministrativa
Esta distinción concédese a Asociación 
Europea para a Transición Digital pola 
súa proposta do ‘Pacto de Estado para 
protexer aos menores de idade en internet 
e redes sociais’.

Premio e-Inclusión
Cruz Roja, Alexa e Amazon Web Services 
reciben esta distinción pola súa colaboración 
en diversos proxectos que contribúen  
a reducir o illamento e a soidade non 
desexada das persoas.
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Premio Traballo Fin de Máster
O gañador foi Manuel Framil polo 
desenvolvemento dunha ferramenta 
que mellora a produtividade á hora de 
traballar con tecnoloxías serverless ou de 
computación sen servidor. Os finalistas 
foron Adrián Xuíz, pola ferramenta 
VirManDC de monitorización de centros de 
datos mediante tecnoloxía holográfica, e 
Diego Ramil, que creou unha aplicación para 
extraer información do videoxogo Temtem e 
visualizalo a través dun mapa interactivo.

Premio 16º Aniversario CPEIG
Ednon e Fortinet, compañías tecnolóxicas 
distinguidas con este recoñecemento polo 
seu apoio continuado á NOITE da Enxeñaría 
en Informática de Galicia.
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Premio Impulso Dixital Galicia
Recibe a distinción a Xunta de Galicia pola 
integración da intelixencia artificial (IA) na 
Administración Autonómica galega.

Premio Colexiada/o de Honra
O recoñecemento recaeu na matemática 
e directora do Observatorio Nacional de 
Tecnología y Sociedad (ONTSI), Rosa 
Díaz Moles, pola súa sólida experiencia 
no sector TIC, con máis de 20 anos de 
traxectoria tanto no ámbito privado como 
no sector público estatal.

Máis información de cada premio na web do CPEIG:

 https://cpeig.gal/
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Paixón compartida pola tecnoloxía, talento, innovación e ética
que os tecnólogos non poden permitir que se 
alimente esta cultura negativa. “O maior risco 
é que España y Europa non lideren a IA e que, 
en lugar de democratizar o seu uso, se converta 
en patrimonio dunhas poucas empresas que 
utilicen o seu enorme potencial en beneficio 
propio. O impacto da IA na modernización 
das nosas empresas e sectores clave será 
fundamental e imprescindible. Fronte 
ao pesimismo e negativismo ilustrado, 
necesitamos dar resposta a algúns retos e 
desafíos fundamentais” –aclarou–.

Non obstante, Suárez lembrou que un gran 
poder implica unha gran responsabilidade, 
e indicou que no caso da IA os profesionais 
TIC deben asegurarse de que estes avances 
sexan accesibles para todos e se empreguen 
de maneira ética e xusta. “É responsabilidade 
dos profesionais da informática guiar o seu 
desenvolvemento e implantación para que 
realmente beneficien á sociedade no seu 
conxunto, compartindo coñecementos, 
colaborando en proxectos de código aberto 
e traballando xuntos para atopar solucións 
aos grandes desafíos da nosa época. 
Como axentes do cambio, o fin é crear un 
ecosistema tecnolóxico que promova o 
benestar, a equidade e o desenvolvemento 
sustentable da nosa sociedade” –subliñou–.

O presidente do CPEIG, Fernando Suárez, 
felicitou a todas e todos os premiados 
merecedores do recoñecemento da NOITE, 
“un evento no que celebramos a nosa paixón 
compartida pola tecnoloxía, o talento, a 
innovación e a ética” que son a base da 
comunidade tecnolóxica galega. Tamén 
agradeceu a colaboración de todas as 
entidades e persoas que fixeron posible a 
gala da NOITE e que á súa vez contribúen 
a que Galicia sexa un referente no ámbito 
da informática. “Celebramos os avances 
tecnolóxicos, os logros da nosa comunidade 
e o impacto profundo e positivo que a 
tecnoloxía ten na sociedade” –destacou.

Suárez argumentou que a informática 
non é só unha disciplina técnica, senón 
que tamén é unha forza transformadora 
que está revolucionando campos tan 
diversos como a medicina, a educación, a 
agricultura e a industria, dando forma a “un 
mundo mellor e máis xusto” a través do seu 
espírito emprendedor, corazón da industria 
tecnolóxica xeradora de centos de empregos 
e millóns en facturación.

Sobre a intelixencia artificial, Fernando 
Suárez lembrou que unha gran maioría aínda 
se resiste ao cambio e alerta sobre os seus 
perigos, riscos e inexactitudes, pero sinalou 
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Esta décimo sexta edición foi inaugurada 
polo presidente do CPEIG e contou coa 
asistencia de conselleiro de Educación, 
Ciencia, Universidades e Formación 
Profesional da Xunta de Galicia, Román 
Rodríguez; o delegado do Goberno en 
Galicia, Pedro Blanco Lobeiras; a alcaldesa 
de Santiago, Goretti Sanmartín; o director 
da Axencia para a Modernización Tecnolóxica 
de Galicia, Julián Cerviño; a directora da 
Axencia Galega de Innovación (GAIN), 

A gala estivo conducida por Fede de 
Juan, imitador, humorista e guionista de 
longa traxectoria en diferentes medios 
de comunicación españois, e contou coa 
actuación do músico portugués Nuno Louro 
que versionou hits de grandes bandas e 
artistas do panorama musical. A noite finalizou 
cun espectáculo sorpresa, un show luminoso 
con 150 drones que sucaron o ceo de Santiago, 
único e sen precedentes en Galicia.

Pódese volver revivir a cerimonia na nosa canle de YouTube

Carmen Cotelo; o director xeral do Instituto 
Nacional de Ciberseguridad (INCIBE), Félix 
Barrio; o director xerente do Centro de 
Supercomputación de Galicia (CESGA), Lois 
Orosa; o reitor da Universidade da Coruña, 
Ricardo Cao; e o alcalde de Ames, José Blas 
García; así como outras personalidades e 
representantes do sector TIC galego que 
exerceron como patrocinadores do evento e 
as colexiadas e colexiados do CPEIG.
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Equipos de rapaces e rapazas da Coruña, Ourense, 
Catoira, Cuntis, Guitiriz, Ribeira, Oroso, Barreiros e 
A Cañiza reciben recoñecementos no Argallando.gal
Os premios deste concurso interxeracional, para dar a coñecer  
e dixitalizar a tradición galega, entregáronse nun acto celebrado 
no Centro GaiásTech da Cidade da Cultura 

O CPEIG e a Xunta de Galicia impulsaron esta iniciativa no marco 
do programa ‘Techkids’

O Colexio de Enxeñaría en Informática de 
Galicia (CPEIG) e a Xunta de Galicia, a través 
da Axencia para a Modernización Tecnolóxica 
de Galicia, entregaron o pasado outubro 
os premios ‘Argallando.gal’, iniciativa 
desenvolta este ano dentro do programa de 
fomento de vocacións tecnolóxicas entre 
a rapazada ‘Techkids’, baixo o lema deste 
ano ‘Argallando entre xeracións’. O acto 
celebrouse no Centro GaiásTech da Cidade 
da Cultura en Santiago.

Na procura da colaboración interxeracional 
para a resolución de diferentes retos 
tecnolóxicos, desenvolvéronse 28 sesións 
de ensinanza tecnolóxica (de deseño e 
impresión 3D, programación, robótica, 
drones e realidade virtual), dirixida a 

Obradoiro de setembro no Centro Gaiás Tech,  
no que participou unha vintena de escolares de Santiago

rapaces e rapazas de entre 12 e 18 anos, 
entre os meses de setembro e outubro 
polas diferentes aulas CeMIT de Galicia 
que voluntariamente solicitaron participar, 
e no GaiásTech, así como a organización do 
concurso de proxectos.
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Os equipos participantes no certame 
desenvolveron proxectos creativos nos 
que se fusiona a cultura máis ancestral coa 
tecnoloxía máis vangardista, aportando 
diferentes puntos de vista e coñecementos 
segundo as súas idades. Outorgáronse 
premios nas seguintes categorías:

— XIGANTE ARGALLEIRO: Aquel proxecto 
que, con carácter global, destaque sobre 
os demais polo seu enfoque, nivel de 
execución e creatividade.

— NUBEIRO TECH: Aquel proxecto que 
empregue a tecnoloxía como eixo 
principal dunha forma especialmente 
interesante ou que sobresaia pola súa 
complexidade técnica.

— ÁRBORE SENLLEIRA: Aquel proxecto que 
resulte da colaboración interxeracional 
entre participantes de idades moi 
diferentes e que pertenzan a diferentes 
xeracións (por exemplo pais e fillos, avós 
e netos, irmáns, familiares, profesores e 
discentes, etc.).

— PROXECTO SEREA: Aquel proxecto que, 
ben polos seus contidos, ben pola súa 
presentación, logre transmitir dun xeito 
máis didáctico e atractivo algún elemento 
da cultura galega.

— E-TRASNADA: Aquel proxecto que consiga 
sorprender por exceder o inimaxinable.

O equipo gañador do premio principal 
Xigante Argalleiro, “Maximiño” da Coruña, 
adscrito á Aula CeMIT de Fisterra, presentou 
un xogo para coñecer a historia, patrimonio, 
xeografía, igualdade e diversidade de Galicia. 
Para a súa construción, empregaron varias 
tecnoloxías e técnicas: madeira, NFC, 
cortadora láser, a radio, internet e reciclaxe. 
Todos os equipos gañadores recibiron un 
diploma acreditativo e un agasallo. 

	 CATEGORÍA	 EQUIPO	E	PROXECTO	 AULA	CeMIT	 PROCEDENCIA	 Nº	E	NOME	DOS	INTEGRANTES
 Xigante  Maximiño Fisterra A Coruña 5 (Carla Martínez Suárez, Carla Miñones Santos, Constanza Muíño 
 Argalleiro (Miño en Xogo)    Fuentes, Emmanuel Villar Deus, Leticia Vázquez Castiñeira)
 Nubeiro Tech Os Medulianos Castrelo Ourense 3  (Marcos Suárez Gil, Gabriel González Pinal, 
   (O vencedor Breográn) de Miño   Oliver García Méndez)
 Nubeiro Tech Uxía Martínez  Catoira Catoira 1 (Uxía Martínez Campaña) 
  (Admiración pola nosa cultura) 
 Arbore Fabían González Cuntis Cuntis 1 (Fabián González Castro) 
 Senlleira (Meiga Gañadora) 
 Arbore  Equipo ALA Guitiriz Guitiriz 3 (Adriana García Losada, Aitor García Losada,  
 Senlleira (A Lenda da torta de millo)    Lucía Santos Abad, Isabel Perez Castedo -persoa maior)
 Arbore Senlleira Adrián Montero (Trinidad) Ribeira Ribeira 1 (Adrián Montero)
 Arbore Sofía e Loaira Catoira Catoira 2 (Sofía Vidal Sumay, Loaira Tejero Gómez)  
 Senlleira (Mapa interactivo Catoira) 
 Proxecto Serea Estrela Michelín  Sigüeiro Sigüeiro 3 (Antonio Figueira Portela, Noé Giadás, Adriana Couselo Benítez) 
  (As Estrelas da cociña galega) (Oroso) (Oroso)
 Proxecto Serea Sabela González  Barreiros Barreiros 1 (Sabela Fernández González) 
  (Bolboreta) 
 E-trasnada Vexeta nutricionista  A Cañiza A Cañiza 4  (Óscar Tenreiro, Ismael Sendín, Xoel Sendín Soto,  
  (Meiga contra personaxe fantástico)    Stefan Markus Prenger)
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O CPEIG e a Xunta de Galicia humanizan a 
estancia de nenas e nenos hospitalizados 
con obradoiros de robótica
O presidente do Colexio, Fernando Suárez Lorenzo, e o 
conselleiro de Sanidade, Antonio Gómez Caamaño, asinaron 
un convenio para o desenvolvemento desta iniciativa

O Servizo Galego de Saúde 
destina 11.500 euros a adquirir 
o equipamento co que impartir 

obradoiros con robots que simulan 
coches ou mascotas

Empresas do ámbito tecnolóxico 
galego impartirán dúas sesións ao 
ano en cada unha das sete áreas 

sanitarias para reducir o estrés que 
implica o ingreso a través do xogo

O presidente do Colexio de Enxeñaría en 
Informática de Galicia (CPEIG), Fernando 
Suárez Lorenzo, e o conselleiro de Sanidade, 
Antonio Gómez Caamaño, asinaron un convenio 
de colaboración para a posta en marcha 
de obradoiros de robótica e programación 
destinados a nenas e nenos hospitalizados. 
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En total desenvolveranse 14 obradoiros, dous 
por cada área sanitaria ao ano, nos que están 
previstas actividades como transformar 
froitas e utensilios de cociña en mandos de 
xogos de ordenador; ou probar robots con 
forma de coche ou mascota que mudan 
o seu comportamento en función do son 
ambiental, da luz ou da distancia a outros 
obxectos grazas a sensores integrados. 

Desta forma, tal e como sinalou o conselleiro 
de Sanidade, este convenio asínase 
coa vontade de que estas actividades 
sexan unha distracción positiva para os 
cativos ingresados, contribuíndo así á súa 
recuperación emocional e mental.

Na mesma liña, o presidente do CPEIG 
indicou que os obradoiros permitirán utilizar 
elementos non tecnolóxicos para coñecer 
as leis da física e da informática, como é a 
condutividade, “por exemplo, usando froitas 
e verduras para facer música grazas a 
pequenos microchips”. 

Con estas actividades interactivas e 
prácticas proporcionarase unha distracción 
positiva da situación médica de cada 
paciente, contribuíndo a facer o ingreso 
hospitalario máis levadío, xa que a 
hospitalización é unha fonte de estrés para 
os rapaces e para as súas familias. 

Os obradoiros están pensados para 
desenvolverse en grupo e favorecer a 
interacción social, aínda que tamén están 
previstas sesións virtuais no caso de pacientes 
que non poidan participar fisicamente nos 
xogos. Serán impartidos por empresas galegas 
do ámbito tecnolóxico a través dos seus plans 
de responsabilidade social corporativa e, para 
poder levalos a cabo, o Servizo Galego de 
Saúde destinará 11.500 euros á adquisición do 
material necesario. 

Primeiro obradoiro de robótica no CHUS, impartido por 
persoal investigador do CITIC da Universidade da Coruña

Fernando Suárez e Antonio Gómez Caamaño 
inauguraron en xullo o primeiro obradoiro de 
robótica e programación para nenas e nenos 
hospitalizados, que se celebrou no Hospital 
Clínico Universitario de Santiago (CHUS).

O taller estivo impartido por persoal 
investigador do Centro de Investigación 
en Tecnoloxías da Información e as 
Comunicacións (CITIC) da Universidade da 
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Coruña (UDC), como entidade colaboradora 
neste convenio xunto a outras empresas 
tecnolóxicas como Bahía Software, Balidea, 
H3C, HPE, NETT Data e Telefónica. Asistiron 
tamén ao acto o subdirector xeral de Sistema 
e Tecnoloxías da Información da Consellería 
de Sanidade, Benigno Rosón; o xerente 
da área sanitaria de Santiago e Barbanza, 
Ángel Facio; e o director do CITIC, Manuel 
F. González Penedo.

O CPEIG, en colaboración coa Consellería de 
Sanidade, celebrou o pasado novembro en 
Santiago unha xornada de formación para o 
proxecto de talleres de robótica en hospitais. 

O encontro reuniu a uns 15 voluntarios 
procedentes de empresas tecnolóxicas 
como Bahía Software, H3C, Telefónica, HPE, 
Balidea, NTT Data, Minsait e DXC, así como a 
colexiados e colexiadas do CPEIG. 

Durante a xornada, os asistentes tiveron a 
oportunidade de coñecer o material robótico 
que se usará nas actividades, ademais de 
formarse no enfoque pedagóxico do proxecto. 
A formación foi impartida polo CITIC (Centro 
de Investigación TIC da Universidade da 
Coruña), liderada polo seu subdirector, 
Javier Pereira, que presentou en detalle os 
elementos robóticos que protagonizarán os 
talleres, xunto con varios membros do grupo 
TALIONIS do citado centro.

Voluntarios de Bahía Software, H3C, Telefónica, HPE, 
Balidea, NTT Data, Minsait e DXC, e colexiados e colexiadas 
do CPEIG participaron na formación dos talleres
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Un total de 240 centros de toda Galicia participan 
este curso na nova edición de ‘Navega con rumbo’ 
para promover o uso responsable das tecnoloxías

Nas sesións, organizadas no marco dun convenio asinado 
polo CPEIG e a Consellería de Educación, abordaranse temas 
de interese como as conductas de acoso e ciberacoso e outros 
riscos derivados do mal uso destas tecnoloxías

ESO e 1º de FP Básica para guialo cara 
unha navegación segura, tratando de evitar 
que sexan vítimas de conductas como o 
ciberacoso ou outros riscos da rede.

Tamén se fai partícipe ao profesorado e 
ás familias das recomendacións que eles 
poden aprender para despois transmitilas 
ao alumnado. O programa inclúe unha 
Guía de Boas Prácticas en Internet 
dispoñible en soporte dixital e impreso 
nos propios centros, así como a web do 
programa con información de interese 
para a comunidade educativa.

O CPEIG e a Consellería de Educación, 
Ciencia, Universidades e Formación 
Profesional da Xunta de Galicia asinaron en 
outubro un convenio de colaboración para 
a realización de actividades de difusión e 
formación do programa ‘Navega con rumbo’, 
destinado á promoción do uso responsable 
das novas tecnoloxías entre o alumnado de 
centros educativos da comunidade dentro 
da Estratexia de Educación Dixital 2030 da 
Administración autonómica. O acordo foi 
asinado polo presidente do CPEIG, Fernando 
Suárez, e o conselleiro de Educación, Ciencia, 
Universidades e Formación Profesional da 
Xunta de Galicia, Román Rodríguez.

Trátase da décimo terceira edición deste 
programa, que leva vixente en Galicia 
desde o curso 2010-2011. Neste curso, un 
total de 240 centros educativos galegos 
participarán no programa destinado a guiar 
á mocidade nunha navegación segura en 
internet de maneira útil e responsable, ao 
tempo que tamén se lle facilitan ferramentas 
aos docentes para uso didáctico na aula. 
Por provincias, participan 88 centros da 
Coruña, 36 da provincia de Lugo, 33 de 
Ourense e 83 de Pontevedra. 

Especialistas do CPEIG impartirán as 
xornadas divulgativas, dunha hora de 
duración, nos centros de ensinanza, dirixidas 
ao alumnado de 5º e 6º de Primaria, 1º de 
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Os premios de innovación dixital do xornal El Norte de Castilla 
distinguen ao CPEIG polo seu programa “Navega con rumbo”

O CPEIG foi distinguido nos ‘Premios a la 
Innovación Digital 2024’ (2024 PID), do xornal 
El Norte de Castilla, cun recoñecemento á 
mellor iniciativa social dixital de axuda ao 
cidadán polo seu programa “Navega con 
rumbo polo ciberespazo”. O presidente do 
CPEIG, Fernando Suárez, recolleu o galardón 
nun acto celebrado en Valladolid da man 
do director xeral de Telecomunicacións e 
Administración Dixital da Consejería de 
Movilidad y Transformación Digital da Junta 
de Castilla y León, Antonio Ibáñez Pascual.

Fernando Suárez agradeceu o recoñecemento 
ao programa “Navega con rumbo polo 
ciberespazo”, posto en marcha coa Consellería 
de Educación, Ciencia, Universidades e 
Formación Profesional da Xunta de Galicia 
fai máis de 15 anos. “Gañar este premio é un 
recoñecemento ao esforzo do CPEIG, dos 
seus colexiados e ao apoio das institucións, 

ademais de ser todo un orgullo que se nos 
recoñeza ao lado das nosas fronteiras por un 
traballo ben feito”, apuntou.

Estes premios, que coinciden coa celebración 
do 170 aniversario de El Norte de Castilla, contan 
co apoio institucional da Junta de Castilla y 
León e Instituto Nacional de Ciberseguridad 
(INCIBE), el patrocino de Iberdrola y la 
colaboración del Colegio Profesional de 
Ingenieros en Informática de Castilla y León.



O CPEIG celebrou nos meses de setembro 
e outubro décimo cuarta edición do Curso 
Superior de Administración Electrónica 
2024, organizado en colaboración coa 
Axencia para a Modernización Tecnolóxica 
de Galicia. O curso inaugurouse a mediados 
de setembro no salón de actos da Escola 

Galega de Administración Pública (EGAP) 
de Santiago de Compostela, presidido polo 
director da Axencia para a Modernización 
Tecnolóxica de Galicia, Julián Cerviño; 
a directora da EGAP, Sonia Rodríguez-
Campos, e o presidente do CPEIG, 
Fernando Suárez.

O CPEIG lidera un curso de administración dixital 
para empregados públicos, destinado a construír 
“unha Galicia máis moderna, próxima á cidadanía 
e eficiente na xestión pública”

Miguel Ángel Amutio, conferenciante: “La digitalización 
requiere de un proceso de evolución continuado en el tiempo 
a la luz de la experiencia acumulada, de las demandas y 
desafíos de la sociedad, además de las oportunidades y 
retos que suscitan las tendencias tecnológicas”

A décimo cuarta edición do Curso Superior de Administración Electrónica 
celebrouse nos meses de setembro e outubro na EGAP, en colaboración 
coa Axencia para a Modernización Tecnolóxica de Galicia 
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Fernando Suárez sinalou que co curso 
preténdese dotar aos empregados públicos 
das ferramentas “necesarias” para ser 
líderes da dixitalización nos seus postos de 
traballo, adquirindo coñecementos técnicos, 
comprendendo como a dixitalización pode 
transformar a forma na que se ofrecen 
servizos á cidadanía e como podemos 
mellorar a eficiencia das institucións. “O 
futuro da administración pública galega 
pasa inevitablemente pola dixitalización, 
sempre coa cidadanía no centro do traballo 
público para mellorar a súa calidade de vida 
e facer que os servizos públicos sexan máis 
accesibles, eficientes e transparentes. Xuntos 
podemos seguir construíndo unha Galicia 
máis moderna, máis próxima á cidadanía e 
máis eficiente na xestión pública” –engadiu–.

O presidente do CPEIG describiu a 
administración electrónica como “unha 
realidade tanxible e unha necesidade” 
que aportará á sociedade unha verdadeira 
transformación cultural, organizativa e legal 
a través da dixitalización dos procesos, 
a automatización de trámites e a mellora 
da interacción entre a administración e a 
cidadanía. Así, destacou que os retos da 
administración electrónica son a brecha dixital, 
co desafía de conseguir que a transformación 
dixital sexa inclusiva; a ciberseguridade, para 
protexer a información sensible da cidadanía e 
os recursos das administracións; a resistencia 
ao cambio, procurando que os traballadores 
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públicos abracen esta dixitalización; e a 
adaptación normativa.

A pesar destes desafíos, Suárez indicou que 
os beneficios da administración son aínda 
maiores, destacando a eficiencia na xestión; 
a accesibilidade con servizos públicos 
dispoñibles as 24 horas do día e os sete días 
da semana; a transparencia; e a redución de 
custos. Pero asegurou que o fundamental é 
o rol dos funcionarios públicos como líderes 
da transformación dixital, responsables 
de “promover a cultura da dixitalización, 
garantir que a cidadanía poida acceder 
aos servizos de maneira segura e eficiente, 
e estar sempre dispostos a aprender e 
adaptarse ás novas tecnoloxías”.

Julián Cerviño destacou a importancia 
da colaboración coa Escola Galega de 
Administración Pública e, no caso deste 
curso, co Colexio Profesional de Enxeñaría 
Informática de Galicia, na formación continua 
e actualización dos coñecementos sobre 
tecnoloxías do persoal empregado público. 
Destacou que en 2023 desenvolvéronse 
144 accións formativas en materia de 
capacitación dixital, administración 
electrónica e ciberseguridade, con máis de 
5.000 horas impartidas.

Pola súa parte, Sonia Rodríguez-Campos 
destacou que este curso pretende mellorar 
as competencias do persoal público 
nesta materia e para que poidan asumir 
con facilidade novos procedementos de 
traballo, o que contribuirá a conseguir 
unha Administración máis eficiente, eficaz, 
transparente, accesible e próxima.

Ademais, lembrou a importancia que ten a 
formación no uso de medios electrónicos 
dentro dos plans formativos da Escola, 
tanto para o persoal público como para os 
cidadáns. Neste sentido, destacou os cursos 
superiores en ciberseguridade e protección 
de datos e as xornadas de formación 
práctica dixital (e-martes).
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Presente e futuro da administración electrónica
Por outra parte, o curso foi aberto cunha 
lección maxistral a cargo de Miguel Ángel 
Amutio, colexiado de honra do CPEIG. 
“Presente e futuro da Administración 
electrónica” foi o título escollido para a 
súa intervención.

Amutio explicou que tras dez anos coas leis 
39/2015 e 40/2015 en activo, a dixitalización 
da Administración progresou notablemente 
en España, “fruto de un esfuerzo colectivo, 
multidisciplinar y sostenido en el tiempo”. 
Destacou que a confluencia de factores como 
a necesidade e demanda da sociedade, a 
xestión da pandemia, o impulso ao máis alto 
nivel, os recursos provenientes do Plan de 
Recuperación, Transformación e Resiliencia, 
o contexto europeo, a dispoñibilidade dun 
marco legal favorable, a traxectoria de 
realizacións, así como o despregamento de 
infraestruturas, servizos e solucións fan da 
administración electrónica ou dixital unha 
realidade práctica, no contexto recente 
das orientacións establecidas na axenda 
España Dixital e no Plan de Dixitalización das 
administracións públicas 2021 – 2025. 

Amutio ofreceu unha perspectiva global 
das claves da transformación dixital da 

Administración, así como do estado de 
situación en canto cara a onde vamos, 
cara a onde nos leva a Unión Europea, e 
como se nos percibe desde o exterior. “La 
digitalización requiere de un proceso de 
evolución continuado en el tempo a la luz de 
la experiencia acumulada, de las demandas 
y desafíos de la sociedad, además de las 
oportunidades y retos que suscitan las 
tendencias tecnológicas” –engadiu–.

Formación transversal
Esta actividade, destinado a 70 empregados 
públicos, ten como finalidade afondar, desde 
unha perspectiva técnico- xurídica e cunha 
importante parte práctica, na concepción 
da administración electrónica, incidindo 
na relevancia que ten a súa implantación 
nas distintas Administracións galegas. 
A dirección académica está a cargo do 
presidente do CPEIG, Fernando Suárez. Así, 
os contidos do programa analizan, desde 
distintos enfoques, a administración dixital 
para que o alumnado adquira ou perfeccione 
os seus coñecementos teóricos e prácticos 
en informática e en dereito.
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Os membros do CPEIG terán acceso aos programas 
educativos da Universidad Intercontinental de la 
Empresa –UIE–, con bonificacións aplicadas, a 
través da sinatura dun convenio de colaboración 
Ambas entidades organizarán conxuntamente eventos 
de interese común

O CPEIG asina un convenio de colaboración 
coa Fundación Universidad Intercontinental 
de la Empresa (UIE) para que as colexiadas 
e colexiadas da entidade teñan acceso a 
unha formación axeitada nos programas 
educativos da UIE. O acordo foi asinado 
polo presidente do CPEIG, Fernando 
Suárez Lorenzo, e o decano da Facultade de 
Enxeñaría e Tecnoloxía Empresarial da UIE, 
Eladio Dapena González.

O cadro de persoal do CPEIG, así como 
persoas directamente relacionadas co 
Colexio, terán bonificacións nos gastos 

de matrícula de todos os programas de 
formación executiva e sobre os gastos de 
programas de grao e posgrao impartidos pola 
UIE. Ademais, ambas entidades organizarán 
conxuntamente eventos de interese común.

Tamén no acordo, dun ano de vixencia, 
estipúlase que o CPEIG difundirá entre os 
seus membros as distintas convocatorias da 
oferta formativa da UIE. E pola súa parte, a 
UIE fará partícipe de forma activa ao cadro de 
persoal do CPEIG nos actos de presentación 
das súas actividades formativas, ben sexan 
charlas, conferencias ou talleres.
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O CPEIG celebrou no verán unha xornada de 
convivencia cos seus colexiados e familiares 
na explotación ecolóxica Orballo, en Paderne

Visitaron tamén o centro educativo e de rescate de fauna salvaxe Corax

O Colexio de Enxeñaría en Informática de 
Galicia (CPEIG) organizou no mes de xullo 
unha xornada de convivencia ao aire libre para 
as colexiadas e colexiados e as súas familias.

Realizouse unha visita á explotación 
agrícola ecolóxica Orballo para coñecer 
a etnografía da zona e os seus cultivos 
ecolóxicos en Donín (Paderne), onde os 
70 participantes descubriron os sabores e 
olores das súas infusións e tés.

Na segunda parte da actividade, os colexiados 
e familiares xantaron na área do merendeiro 
de Corax, un centro educativo e de rescate da 
fauna salvaxe situado tamén no concello de 
Paderne que visitaron todos os participantes.
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No es extraño ver a celebridades 
exhibirse en las redes sociales con 
sus retoños, a los que prácticamen-
te se les ve crecer a través de las pan-
tallas. Tal vez siguiendo su estela, se 
extiende el sharenting –acrónimo de 
to share (compartir) y parenting 
(crianza)–, es decir, la costumbre de 
algunos progenitores habituales de 
redes sociales, conocidos popular-
mente como instamamis, de com-
partir de forma constante imágenes 
e información detallada de sus hijos. 
Estefanía Unzu, Verdeliss, madre de 
ocho hijos, se dio a conocer en las re-
des sociales, donde suma más de dos 
millones de seguidores, por mostrar 
sus partos y su día a día como madre 
de familia numerosa. Pero ¿dónde 
está el límite de sobreexponer a los 
menores en redes sociales?, ¿qué da-
ños puede hacerles?, ¿es real la ima-
gen de la crianza que transmiten las 
instamamis? 

Paula Rodríguez, psicóloga general 
sanitaria, advierte de que, al compar-
tir la huella digital de sus hijos, las ins-
tamamis están tomando decisiones so-
bre la privacidad y la imagen de sus hi-
jos sin su consentimiento informado. 
“El consentimiento es fundamental en 
todas las interacciones humanas, in-
cluso en el ámbito digital. Respetar la 

autonomía y la privacidad de los niños 
es esencial para su desarrollo saluda-
ble”, afirma. 

Esta especialista sostiene que la 
mejor forma de velar por la seguri-
dad de los menores es no compartir 
su imagen en línea ni datos que pue-
dan exponerlos a riesgos como el 
grooming (adultos que se hacen pasar 

por menores para abusar de ellos), un 
problema que va en aumento. Ade-
más, advierte de que al no solicitar 
el consentimiento de sus hijos, pue-
den estar violando su derecho a con-
trolar su propia imagen y a decidir 
qué aspectos de sus vidas desean 
compartir públicamente. 

La también psicóloga Diana Ro-

dríguez incide en la importancia de 
preservar la identidad de los meno-
res no mostrando ni su rostro ni sus 
datos personales. “Exhibirlos gratui-
tamente puede conllevar humillacio-
nes, ridiculizaciones y acoso escolar, 
sin olvidar que esas imágenes pue-
den ser usadas por otros de forma 
inapropiada”, afirma. 

Por su parte, Fernando Suárez, 
presidente del Consejo General de 
Colegios Profesionales de Ingeniería 
en Informática de España (CCII) y del 
órgano colegial gallego, recomienda 
pensárselo dos veces antes de com-
partir contenido personal. “Una vez 
subido, perdemos el control sobre él. 
Aunque después lo borremos, no sa-
bemos quién lo ha descargado y con 
qué fines”, alega. 

Alba Alonso, docente y creadora 
de Realkiddys, anima a los progeni-
tores a preguntarse qué sentido tie-
ne publicar esa imagen y si en un fu-
turo le puede suponer algún proble-
ma antes de compartirlo. “Estamos 
tan orgullosas de nuestros peques 
que queremos compartirlo todo. Nos 
encanta cómo duermen, cómo co-
men, cómo se ríen, cómo dan sus pri-
meros pasos o dicen sus primeras 
palabras... Queremos contárselo al 
mundo y ahora tenemos un medio 
para hacerlo: las redes sociales. Ade-
más los comentarios que recibimos 

suelen ser bonitos, animosos y ale-
gres, lo cual nos genera esa dopami-
na que busca una nueva foto para 
volver a compartir y generar una 
nueva experiencia de dopamina ma-
ternal o paternal”, afirma. 

En su opinión, la mayoría de los ca-
sos de instamamis que se convierten 
en verdaderas influencers de la crian-
za muestran una imagen de ésta 
edulcorada y alejada de la realidad. 
“Muestran lo bonito, fácil y reconfor-
tante que es criar. Sus casas suelen es-
tar siempre hiperlimpias y ordena-
das y sus nenes son de revista: solo 
ríen y juegan en silencio. Ni lloran ni 
se mean. Y cuando, de manera pun-
tual, deciden mostrar lo difícil y real 
de la crianza, lo suelen hacer de una 
manera muy edulcorada entre filtros 
y bonitas palabras. Pero criar es duro 
y esa falsa perfección maternal nos 
hace incluso sentirnos un poco per-
dedores en nuestro papel de madres 
y padres”, expone. 

Paula Rodríguez coincide en que las 
instamamis y las celebridades que 
comparten sus vivencias con sus hijos 
a menudo transmiten una versión 
idealizada de la maternidad y de la 
crianza. “Al presentar una versión 
idealizada de la maternidad y la crian-
za, las mamás influencers pueden ge-
nerar expectativas poco realistas en 
otras madres, lo cual puede provocar 
sentimientos de insuficiencia y com-
paración”, opina. 

Opiniones subjetivas 

Diana Rodríguez recomienda a las 
instamamis no plantear opiniones 
subjetivas y personales como si fue-
ran hechos científicos. Asimismo, re-
cuerda que cada persona tiene una 
manera distinta de vivir la crianza y 
subraya que muchos de los conteni-
dos que alimentan las redes sociales 
de estas influencers están patrocina-
dos por marcas.  
La sobreexposición de los niños tam-
bién determinará la forma en que ellos 
se relacionan después con las nuevas 
tecnologías. En este sentido, los exper-
tos recuerdan que los hijos aprenden 
por imitación. “Si un padre publica de 
forma desmesurada información en 
redes sociales y está en todo momen-
to pendiente del móvil, el niño enten-
derá que ésa es una forma de proceder 
y, por lo tanto, continuará en esa línea. 
Además, si ve que damos más priori-
dad al entorno digital que al personal, 
después no podremos ponerle límites 
en su uso”, expone el presidente de los 
informáticos, Fernando Suárez.

Muchos padres asiduos a las redes sociales comparten información e imágenes de sus 
hijos de forma constante // Esta sobreexposición puede pasar factura a los menores

Infancias de pantalla

La ‘influencer’ Verdeliss, durante el parto de su hija pequeña, rodeada de sus otros vástagos / YOUTUBE

ÁGATHA DE SANTOS

La modelo Gisele  Bündchen, con su hija Vivian Lake / INSTAGRAM

Los comentarios positivos 
animan a seguir subiendo 
contenido en busca de 
nuevos ‘likes’

El Correo Gallego 
03.06.2024

CORREO ELECTRÓNICO
cartasaldirector@lavoz.es

DIRECCIÓN DE CORREO. Avenida 
da Prensa, 84 y 85. Sabón, 15143 
Arteixo (A Coruña)

WEB. www.lavozdegalicia.es

Las cartas no deben exceder de 20 
líneas y se identificarán con el nombre, 
domicilio, DNI y teléfono del autor. La 
Voz de Galicia se reserva el derecho de 
extractar los textos. No se informará por 
escrito ni por teléfono sobre las cartas 
recibidas

12  •  OPINIÓN  •  Sábado, 20 de julio del 2024  •  La Voz de Galicia

ilustración siro

E
n los meses de verano y en los pe-
ríodos vacacionales se produce un 
aumento de los asesinatos por vio-
lencia de género. En estos últimos 

días hemos conocido datos alarmantes. 
Desde el inicio del verano, el pasado 21 de 
junio, once mujeres y dos niños han sido 
víctimas mortales de esta violencia. En so-
lo tres días, entre el 12 y el 14 de julio, han 
sido tres las mujeres que perdieron la vi-
da por esta causa.

En lo que va de año, 26 mujeres fueron 
asesinadas a manos de sus parejas o expa-
rejas y 17 menores se han quedado huérfa-
nos a causa de ello.

De las 8 mujeres asesinadas en este mes 

de julio, únicamente dos de ellas habían 
formulado denuncia. La falta de denun-
cia es un patrón que se repite en la gran 
mayoría de los casos e impide que las au-
toridades puedan proteger a las víctimas.

El aumento de crímenes machistas en el 
período estival se repite cada año y coinci-
de con momentos de mayor libertad y, por 
tanto, de menor posibilidad de control de 
los agresores hacia sus parejas, lo que les 
lleva a incrementar la violencia hacia ellas 
como forma de dominación. Este control 
del agresor sobre la mujer es el objetivo 
último de la violencia de género, por lo 
que en esos momentos, en los que se mo-
difican las rutinas, los agresores perciben 
que tienen un menor control sobre la pa-
reja y se desencadenan actos más violen-
tos con la finalidad de someterlas.

Por tanto, hay que prestar atención a con-
ductas que supongan aleccionamientos, 

controles o aislamientos; comportamien-
tos que no han de ser normalizados en nin-
gún tipo de relación.

Este control y dominación es el que se 
ejerce también en las agresiones sexua-
les a mujeres, que se han incrementado 
de forma exponencial y realmente preo-
cupante en los últimos años, sobre todo, 
es significativo el aumento de casos en los 
que existen dos o más autores en la comi-
sión del ilícito.  

Debemos incidir en la prevención de es-
tas violencias machistas, en su detección y 
en la coordinación de todos los operadores 
para poder atajarlas. Pero la mejor política 
criminal en materia de prevención del de-
lito en general, y de estos delitos en parti-
cular, es la educacional y la formación en 
igualdad en los colegios y en las familias, 
así como la concienciación de que no es 
un problema individual, sino social. 

Se suceden los minutos de silencio
FIRMA INVITADA

BEATRIZ NÚÑEZ VÁZQUEZ
Abogada y miembro de la junta de gobierno
del Colegio de Abogados de A Coruña

CARTAS AL DIRECTOR

El silencio que se 
vuelve estruendo 
de Begoña Gómez

Hay ocasiones en las que el 
silencio se vuelve estruen-
do. Ayer se pudo oír el fenó-
meno cuando la esposa del 
presidente fue citada ante un 
juez y se «acogió a su dere-
cho a no declarar».

Hace tan solo unos días el 
portavoz del PNV, partido po-
lítico socio del Gobierno, le 
decía en sede parlamentaria 
a Pedro Sánchez que hay co-
sas que, aun cuando legales, 
no deben hacerse. Esta mis-
ma, la del silencio de la pri-
mera dama, es una de ellas, 
porque ese exceso del estado 
de Derecho que permite no 
contestar, y también despre-
ciar, a una autoridad que bus-
ca impartir Justicia, deriva en 
un flaco favor al bien común. 
Aquí, en España, país que tie-
ne como afición el revisionis-
mo general, podría ser algo a 
tener en cuenta.

Cuando una persona con 
la responsabilidad de Bego-
ña Gómez decide hacer mu-
tis ante un juez se produce el 
estruendo. Y, ante todos es-
tos hechos, la sociedad pare-
ce no enterarse porque, co-
mo suele decirse, la Justicia 
tiene los ojos vendados y, al 
parecer, los oídos tapiados. 
JUan Carlos Mella. a coruña.

A
demais de votantes, Trump ten 
un exército de fieis que ven 
nel o redentor que poñerá fin 
a un sistema político e social 

corrupto desde hai décadas e devolve-
rá a Estados Unidos a grandeza do pa-
sado. É unha tarefa titánica, pero aca-
dará o éxito porque Deus está con el, e 
a proba é esa bala asasina que só lle ro-
zou unha orella.

Trump volverá ter, como no 2016, os 
votos do cabreo, do medo e do odio. O 
cabreo dos traballadores en paro e dos 
que polo seu baixo nivel de formación 
cobran os salarios máis baixos. O medo 
dos vellos, habitantes do rural, en vilas 
sen xente, esquecidos polas Adminis-
tracións. Medo dunha parte da cidada-
nía aos inmigrantes, que lles quitan pos-
tos de traballo e Trump presenta como 

traficantes de drogas, ladróns 
e violadores. Medo a un futuro 
próximo no que Estados Uni-
dos deixe de ser a primeira po-
tencia mundial e sufra un co-
lapso económico. E o odio dos 
supremacistas brancos e xen-
te con nula formación intelec-
tual ao partido demócrata, «que 
apoia a inmigración para ter vo-
tantes submisos». A todos os 
seus electores se dirixiu Trump 
no 2016: «Amo a xente cun ni-
vel educativo baixo». «Serei o 
maior creador de emprego que Deus pu-
xo na Terra». «Teremos un Goberno do 
pobo para o pobo». Despois, nos catro 
anos que foi presidente, favoreceu os ri-
cos coa reforma fiscal do 2017, que redu-
ciu o tipo impositivo das empresas do 35  
ao 21 %, e suprimiu o imposto de suce-
sións. O Estado empobreceu, a débeda 
pública disparouse e Trump quixo des-
mantelar a Lei de Coidados de Saúde a 

Baixo Custo, que Obama implementara 
para favorecer as persoas con menos re-
cursos. Das promesas aos electores non 
cumpriu ningunha e, ao rematar o man-
dato, as industrias metalúrxicas perde-
ran 75.000 postos de traballo, e o sector 
do automóbil, o 3,7 %. 

Porén, os seus devotos non o culpan e 
cren na existencia dun poder oculto que 
primeiro boicoteou a súa acción de go-

berno e despois deu o puchei-
razo nas eleccións do 2020. Por 
iso, varios miles acudiron á súa 
chamada e asaltaron o Capitolio, 
dispostos a matar ou morrer por 
el. Aínda hoxe, dous terzos dos 
votantes republicanos cren que 
Trump foi vítima dunha fraude 
masiva con votantes falsos e má-
quinas trucadas. 

O insólito é que un expresi-
dente condenado por agresión 
sexual e difamación da vítima; 
condenado por falsear rexistros 

comerciais para ocultar pagos; en espera 
de ser xulgado por tentar trocar os re-
sultados das votacións do 2020 e polo 
manexo indebido de documentos clasi-
ficados, poida ser candidato republica-
no e ter posibilidades de gañar. Se Deus 
está con el, non pode ser o dos crentes 
que coñezo, senón aquel deus «de culo 
inmenso» que Neruda citaba en Espa-

ña en el corazón. 

Deus está con Trump
PUNTADAS SEN FÍO
 
SIRO

¿Llegará el caos informático total?

E
l incidente provocado por una ac-
tualización errónea del antivirus 
CrowdStrike que afectó a equipos 
con sistema operativo Windows ha 

vuelto a poner sobre la mesa la dependencia 
de la tecnología en la era digital. Este inci-
dente no es un caso aislado, si bien las cau-
sas que lo motivaron difieren de otros even-
tos acontecidos que afectaron masivamente 
a empresas, administraciones y ciudadanos.

En un mundo cada vez más interconecta-
do, la dependencia de plataformas y servicios 
tecnológicos y la fragilidad que pueden su-
frir, nos expone a riesgos que podrían tener 
consecuencias devastadoras. Desde la inte-
rrupción de servicios críticos hasta el robo 
de información sensible, los efectos de una 
brecha de seguridad pueden ser catastróficos.

Este último incidente pone una vez más de 

manifiesto un problema recurrente en el sec-
tor: la falta de transparencia y coordinación 
entre empresas tecnológicas. Ante la posi-
bilidad de un caos informático total, se hace 
evidente la urgencia de desarrollar una estra-
tegia de soberanía tecnológica que permita 
a Europa y a España proteger sus intereses 
y garantizar la seguridad de sus ciudadanos 
y que debe basarse en reconocer la impor-
tancia del talento y la profesionalidad en el 
ámbito de la Ingeniería Informática.

La soberanía tecnológica no es solo un 
concepto teórico; es una realidad que debe-
mos perseguir con determinación. Esto im-
plica desarrollar y adoptar tecnologías pro-
pias que reduzcan la dependencia de provee-
dores externos y aumenten nuestra capaci-
dad de respuesta ante posibles amenazas.

Tener control sobre nuestras propias tec-
nologías nos permite asegurar que no hay 
puertas traseras o vulnerabilidades inten-
cionales que puedan ser explotadas por 
actores maliciosos, ya sean estados o in-
dividuos. Además, fomentar la innovación 

tecnológica dentro de nuestras fronteras 
crea empleo, impulsa el crecimiento eco-
nómico y reduce la fuga de talento hacia 
otros países.

El talento es el recurso más valioso en la 
era digital, y debemos hacer todo lo posible 
para atraer y retener a los mejores profe-
sionales. Para ello es fundamentar ofrecer 
oportunidades de desarrollo profesional, 
un entorno laboral que valore la innova-
ción y la creatividad, y políticas de conci-
liación que permitan a los ingenieros ba-
lancear su vida laboral y personal.

En resumen, el caos informático total no 
es inevitable, pero requiere de nuestra ac-
ción decidida y conjunta para evitarlo. La 
soberanía tecnológica y la ciberseguridad 
son cuestiones de responsabilidad com-
partida. Los gobiernos, las empresas y los 
profesionales de la tecnología deben tra-
bajar juntos para crear un entorno digital 
seguro y resiliente, que ofrezca confianza 
a los usuarios y oportunidades de futuro 
a empresas y trabajadores.

TRIBUNA

FERNANDO SUÁREZ LORENZO
Presidente del Consejo General de 
Ingeniería Informática de España

La Voz de Galicia 
20.07.2024
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— ¿Como profesional, cómo ve la 
propuesta del Gobierno de limitar el ac-
ceso de los menores a la pornografía a 
través de la Cartera Digital Beta? ¿Los 
datos de los usuarios estarán seguros? 
― Desde el Consejo General de Inge-

niería Informática lo valoramos positi-
vamente. Nos gustaría que esto se am-
pliase a otros contenidos, como pueden 
ser las apuestas online, contenido vio-
lento, compra de alcohol... Hace poco 
hemos hecho dos demostradores para 
la Agencia Española de Protección de 
Datos, en los cuales hemos comproba-
do que es factible verificar la edad y no 
ceder datos de carácter personal, enton-
ces creemos que es posible hacer lo que 
pretende este Gobierno. Han publicado 
unos precedentes técnicos que van en 
la línea de lo que hemos hecho, pero hay 
que llevar a cabo la implantación, pe-
ro no sabemos todavía el detalle, por lo 
que no podemos certificar que no va-
ya a producir algún tipo de error o de po-
sible trazabilidad. 

— Una de las dudas que más asalta-
ba a la gente son las 30 claves que va a 
generar la aplicación, válidas para 30 
días. ¿Cómo va a funcionar este siste-
ma? 
― Nosotros entendemos lo que se ha 

publicado. Lo que se permite son, una 
vez yo solicito acceso a un sitio web y ve-
rifico que tenga edad suficiente, unos 30 
accesos a ese sitio web. No es que me 
den un bono, o acceder sólo 30 días, si-
no que en los siguientes 30 accesos no 
tendré que verificar la edad. Esto es pa-
rametrizable, podemos definir 30 acce-
sos, uno, indefinido... no sé porque han 
tomado la decisión de que sean 30. 

— Entonces, los 30 días serían la ca-
ducidad de los códigos una vez genera-
dos. 
― Efectivamente, tú tienes durante 

esos 30 días, 30 accesos, que pueden ser 
el día 1, pueden ser en dos semanas... y 
no tendrías que renovarlo hasta den-
tro de 30 días. Insisto, todo esto es con-
figurable. 

— Otra de las críticas más visibles a 
este protocolo es que sólo puede apli-
carse a webs nacionales, cuando la in-
mensa mayoría del consumo de porno-
grafía se hace desde portales extranje-
ros. 
― Sí, la mayor parte de ellas, o las 

más utilizadas, están fuera de nuestro 
país, y esto no aplicaría. Insisto  en que, 
si esto lo extendemos a otro tipo de con-
tenidos, y se puede ver que realmente 
guarda nuestra privacidad e intimidad 
y es efectivo, aunque solo sea en webs 
de nuestro país, en el entorno de la 
Unión Europea podría suponer tam-
bién una vía para garantizar una mayor 
seguridad de nuestros jóvenes, que al fi-
nal es lo más importante. 

— ¿A qué contenidos se podría ex-
tender? 
― El porno es un problema grande 

para los jóvenes, su educación sexual 
y relacional, pero creo que hay otros ti-
pos de contenido que son tanto o más 
peligrosos que el porno, como, por 
ejemplo, las apuestas online, que pue-
den generar adicción, o la compra de al-
cohol. Bajo nuestro punto de vista, en 
el mismo modo que yo tengo que acre-
ditar mi edad para acceder a un casi-
no o comprar alcohol, deberíamos te-
ner esa misma restricción en internet. 
Si esta cartera fuera, por ejemplo, para 
apuestas, alcohol, contenidos violentos... 

pues probablemente se vería de forma 
mucho más positiva. 

— ¿Piensa que el plan del Gobierno 
es seguir por ese camino? 
― Yo espero que sea así. Nosotros te-

nemos bastante experiencia en proyec-
tos de ese tipo. Hemos hecho, por ejem-
plo, el mayor estudio que se ha realiza-
do en Europa de riesgos en internet por 
parte de la adolescencia. Lo hicimos 
desde el Consejo General de Ingenie-
ría Informática en colaboración con 
UNICEF y la Universidade de San-
tiago de Compostela (USC), 
con más de 50.000 encues-
tas. Tenemos, por lo tanto, 
cierto conocimiento de 
esa situación y vemos 
que las apuestas, por 
ejemplo, son parte de 
esta problemática.  

— Algunos exper-
tos en sexología  y 
psicología infantil 
han recalcado en 
redes y medios es-
tos días que la edu-
cación es una par-
te muy importan-
te, no sólo debemos 
prohibir el acceso. 
¿Cuál es su visión?  
― Lo más importan-

te, la mejor solución, la 
mejor política... es la educa-
ción. La educación afectivo-
sexual y tecnológica, esa es 
la medida más importan-
te que podemos comple-
mentar con otras como (la 
Cartera Digital). En esa edu-
cación, a día de hoy, creo que 
tenemos mucho que andar. He-
mos creído que los jóvenes son na-
tivos digitales de forma errónea, 
que aprenden de forma autónoma. 
Hemos delegado la responsabilidad 
de la educación en las instituciones 
educativas y muchos de los padres 
hemos mirado a otro lado ante la ne-
cesidad de educar a los menores y lue-

go 

nos rasgamos las vestiduras y 
queremos que se prohíba el uso 
de la tecnología  en los centros 
educativos. Entonces, ¿quién va 

a educar a estos menores?   
— Este plan, entonces, ¿de-

bería ser complementario a 
otro de sensibilización y edu-
cación para que funcione co-
rrectamente?  
― Yo creo que la educación 

es absolutamente fundamen-
tal y estamos delegando en las 

herramientas tecnológicas co-
mo esta lo que no estamos ha-

ciendo en la educación. Y eso creo 
que es un error enorme. Pero que 

tenga que haber otras herramientas 
limitadoras creo que es necesario. 
Nos pasa en el mundo físico, si entro 
a un casino ya no solo tengo que ve-
rificar mi edad, sino dar mis datos 
personales. Entonces, esto que to-
dos entendemos como lógico en 

el mundo físico, ¿por qué lo cri-
ticamos en el digital? 

— Antes mencionaba que las 
plataformas de pornografía extran-
jeras no van a estar obligadas a im-
plementar este sistema de verifica-
ción de edad. El Gobierno, como al-
ternativa, propone pedírselo di-
rectamente a los programas con 

los que se accede, los navegadores, co-
mo Chrome o Firefox. Sin embargo, es-
tos también son extranjeros. ¿Podría 
obligárseles a acatar la norma? 
― Yo creo que la medida más eficaz 

y ejemplo más claro lo tenemos con el 
Reglamento Europeo de Protección de 
Datos, que afecta prácticamente a ni-
vel mundial, ya que no es sólo para pres-
tadores de servicios en Europa, sino en 
otros países que afectan a ciudadanos 
europeos. Yo creo que España, a título 
individual, es difícil que consiga un éxi-
to más allá de demostrar que esta me-
dida puede ayudar a mejorar la segu-
ridad de nuestros jóvenes, pero creo 
que habría que ir más allá y lograr ese 
consenso en Europa, demostrando que 
estas aplicaciones no vulneran la pri-
vacidad y son efectivas. En Europa sí se 
puede legislar y tener un impacto ma-
yor, como vimos con la reciente regu-
lación en el uso de inteligencia artificial, 
o la ley de ejercicios digitales. Es necesa-
ria la unión para lograr esa fuerza; Es-
paña no deja de ser un país relativamen-
te pequeño en acceso a internet y volu-
men de usuarios. 

— ¿Considera que los problemas ex-
puestos estos días se han sobredimen-
sionado? 
― Yo creo que tenemos que ser cons-

cientes del problema que se intenta ata-
jar. El problema es la seguridad de nues-
tros niños y niñas en internet. Creo que 
esto tiene que ser prioritario sobre mu-
chas otras preocupaciones que se están 
generando. A mí me parece loable es-
ta medida, que demuestra preocupa-
ción por parte de España por esta si-
tuación y muestra acción. Me parece un 
poco una doble moral la que tenemos 
cuando queremos prohibir los móviles 
a nuestros jóvenes porque son negati-
vos para su desarrollo, pero luego cri-
ticamos acciones como estas. A día de 
hoy está claro que no hay una solución 
perfecta, es una parcial, pero interesan-
te. 

— Ahora que menciona la prohibi-
ción de los móviles, ¿contrasta la reac-
ción a la Cartera Digital con la que hu-
bo, por ejemplo, aquí en Galicia cuan-
do la Xunta prohibió los móviles en los 
centros educativos este invierno? 
― Sí, esa doble moral, ya que mucha 

gente aplaudió la medida. Yo creo que 
hay que poner unas limitaciones, pero 
no prohibirlos al 100%, teniendo en 
cuenta, sobre todo, que una de las cosas 
que más se reclaman es esa educación 
tecnológica y que muchos padres no tie-
nen la capacidad para enseñar. Quere-
mos educación tecnológica, las familias 
no son capaces de darla, queremos limi-
tar el tiempo del móvil en el colegio, pe-
ro cuando se protegen los menores nos 
parece una medida intrusiva. También 
desde el punto de vista moral nos preo-
cupa que haya la posibilidad de que el 
Gobierno tenga información de los 
usuarios de esta aplicación, o que las 
propias plataformas pornográficas ten-
gan nuestra dirección IP, que nos pue-
de identificar, o que esa información la 
tengan los operadores de telecomuni-
caciones. Es esa doble moral, nos preo-
cupa que el Gobierno la tenga, pero no 
los operadores. Yo creo que hay tam-
bién cierto desconocimiento, y desde 
el sector tecnológico deberíamos estar 
más unidos para transmitir confianza 
en el uso de medios tecnológicos, y tam-
bién para que el Gobierno tuviera cier-
ta apertura de miras y espíritu de escu-
cha activa de este sector (sobre estos te-
mas), que también sería importante.

DIEGO G. CARBALLO 
Santiago Desde el anuncio la pasada semana de la Cartera Digital Beta por parte del 

Gobierno para limitar el acceso de los menores a la pornografía en internet, 
un sinfín de preguntas han asaltado a los usuarios de la red, especialmente 

relacionadas con la seguridad y privacidad de sus datos. Suárez valora el 
esfuerzo del Gobierno y las preocupaciones surgidas.

“No queremos regular 
 el acceso al porno pero 
alabamos quitarle los 
móviles a los jóvenes”

Fernando Suárez Lorenzo 
en una foto de archivo / ECG

FERNANDO 
SUÁREZ LORENZO 

Presidente del Consejo 
General de Ingeniería 

Informática de España

La educación es fundamental y estamos delegando en la 
tecnología lo que no hacemos con ella 

El problema es la seguridad de nuestros niños en internet, 
eso debe ser prioritario sobre otras preocupaciones

El Correo Gallego 
17.07.2024
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Una tarde de verano y, de pron-
to, salta un aviso en Telegram con 
un nuevo grupo con más de un 
centenar de miembros y un título 
extraño: “Me hackearon el 
WhatsApp”. La persona que lo crea 
es una joven viguesa que alerta a 
sus contactos de que no hagan ca-
so de las peticiones monetarias 
que lleguen en su nombre a través 
del servicio de mensajería de 
WhatsApp. porque no es ella real-
mente quien los está remitiendo. 
La rápida comunicación de la nue-
va situación evita que alguien pi-
que.  

En otros casos, no hay esa suer-
te. En otra jornada, una mujer re-

dondelana recibe la llamada de un 
primo a media mañana preguntán-
dole qué clase de problemas afron-
ta al estar pidiendo dinero por 
Whatsapp. Tras conversar, los dos fa-
miliares se dan cuenta de que es 
un timo y comienzan a alertar al 
resto de familia. Llegan tarde: dos 
de ellos han picado y enviaron a la 
‘falsa afectada’ 500 euros cada uno. 

Este y el anterior caso son dos 
ejemplos claros de ciberestafas 
que se están realizando en la ac-
tualidad vía Whatsapp. En algunas, 
no solo se limitan a este canal sino 
que se expanden al Facebook de 
la persona. Sus contactos empie-
zan a recibir también mensajes so-
licitándoles dinero. 

Una vez hackeado el servicio, la 
persona o personas estafadoras co-

mienzan a chatear con los contac-
tos como si los conocieran al ha-
cerse pasar por la persona a la que 
se le usurpa la identidad. Pueden 
indicarles que están de tiendas o 
que de pronto le surgió un proble-
ma por lo que piden que se les rea-
lice ya una transferencia con la 
promesa de devolverles el dinero 
en dos horas o, como mucho, al día 
posterior.  

En estos casos, hay que estar 
atento al lenguaje que emplean, 
cómo se expresan, y siempre lo 
ideal es llamar a la persona que su-
puestamente lo envía para corro-
borar la situación.  

También hay indicios leves de 
que algo no está yendo bien con 
nuestra cuenta, como cambios de 
estado o aparición de emoticonos 

que no hemos descargado. 
Tanto desde el Colexio Profesio-

nal de Enxeñaría en Informática 
de Galicia como desde la OCU re-
comiendan denunciar el delito an-
te la policía “siempre”. 

“Es verdad que en la mayor par-
te de las ocasiones las denuncias 
se archivan sin identificación de 
los responsables. Es difícil recupe-
rar la pérdida pero se debe denun-
ciar sobre todo para cubrirse de 
responsabilidades”, señala José 
Carlos Cutiño, portavoz de la OCU. 

Recuerda que al usurpar la 
identidad, se puede emplear la 
cuenta en la red social o herra-
mienta de mensajería para com-
pras o delitos como intercambio 
de archivos ilegales “de pornogra-
fía, pederastia... o usar tu nombre 
para obtener disposiciones fraudu-
lentas de terceros. Lo primero que 
tienes que hacer es salvar tu res-
ponsabilidad. Por ello, tienes que 
presentar una denuncia”. 

El aumento de casos de ciberes-
tafas vía Whatsapp radica en sus 
propias caracte-
rísticas y su ex-
pansión.  “En Es-
paña, hay unos 
36 millones de 
cuentas. Es una 
herramienta que 
permite  con-
fianza con el in-
terlocutor. Los 
criminales se 
aprovechan de 
ello”, alerta Fer-
nando Suárez, 
presidente del 
Colexio Profe-
sional de Enxe-
ñaría en Infor-
mática de Gali-
cia (CPEIG). 

F e r n a n d o  
Suárez reco-
mienda no dejar 
abierto el Whatsapp web en orde-
nadores o espacios compartidos, 
ya que alguien puede entrar en 
nuestra cuenta sin que lo detecte-
mos y actuar en nuestro nombre. 

Otra forma es que hackeen la 
cuenta. “Cuando instalamos esta 
aplicación, damos un teléfono 
con el que queremos intectuar y 
nos llega al dispositivo un código 
de seguridad. A veces, los ciberde-
lincuentes nos piden con tretas el 
código que recibimos en el móvil 
[pueden decirnos que nos llegó 
por error y que como era para 
ellos que, por favor, se lo facilite-
mos], nosotros se lo damos e ins-

talan nuestro Whatsapp en otro te-
léfono. Hackear el teléfono es re-
lativamente fácil hoy en día tam-
bién. Además, también nos pue-
den duplicar la tarjeta SIM lo que 
era fácil hasta hace relativamente 
poco”, señala Suárez. 

“Para hackearte es necesario 
que descargues algún archivo. Es 
difícil que por una llamada sin pro-
porcionar datos accedan al termi-
nal, aunque hay algunos números 
que si devuelves la llamada te pue-
den inducir a entrar en determina-
das aplicaciones clonadas o a des-
cargar archivos que pueden des-
proteger tu móvil”, indica Cutiño. 

Cuidado con el código 62 
La OCU recomienda que si se 

reciben llamadas de desconocidos 
no se coja y se coteje en internet si 
otros usuarios han tenido proble-
mas con ese número. Hay que te-
ner especial cuidado con los men-
sajes de Whatsapp que empiezan 
por el código 62, correspondiente 
a Indonesia. Nos pueden decir: “Ho-

la, ¿puedo ha-
certe una pre-
gunta?”. 

“Son muy 
frecuentes aho-
ra esos mensa-
jes. Pueden in-
vitar a partici-
par en juegos u 
otras acciones 
para que entres 
en enlaces o 
que entres en 
contacto con 
ellos por 
Whatsapp para 
entrar en tu 
cuenta. El fin 
no te va a bene-
ficiar. Hay que 
c u e s t i o n a r  
cualquier tipo 
de mensaje 

desde este tipo de números”, 
aconseja José Carlos Cutiño, de la 
OCU. 

Si tenemos la mala suerte de ca-
er, desde esta organización reco-
miendan, además de denunciar, 
“cambiar contraseñas y eliminar 
cuentas con reseteo total de nues-
tras redes sociales y aplicaciones 
con datos bancarios, realizar un 
chequeo de nuestra presencia en 
redes para saber si se usó nuestro 
nombre e identidad en otras apli-
caciones; y avisar a todos los con-
tactos de que no descarguen archi-
vos llegados en tu nombre para 
que no se contagie”.

VIGO

MAR MATO

Cuidado si llega un mensaje de un conocido pidiendo dinero 
por el servicio de mensajería, podría ser un timo

Alerta ante la ciberestafa 
que hackea el WhatsApp

FERNANDO SUÁREZ 
INGENIERO INFORMÁTICO 

“Hackear el teléfono 
móvil es relativamente 
fácil hoy en día”

FdV

Un estudio señala que en Espa-
ña el 15% de las personas encues-
tadas admite haber compartido 
imágenes íntimas de otras perso-
nas y el 24 % considera que solo 
por recibirlas y tienen derechos so-
bre su contenido. 

La porno venganza, difundir 
imágenes íntimas de otra persona 
para hacer daño, es una práctica al 
alza. En España un 7% de los en-
cuestados reconocen haberlo he-
cho por venganza y un 14% para 
asustar a otros. Del otro lado, tam-

bién un 7% de personas han expe-
rimentado este tipo de abuso. 

“La verdad al desnudo” es un in-
forme publicado ayer por la empre-
sa de ciberseguridad Kaspersky, 
que analiza la práctica de compar-
tir imágenes íntimas con parejas o 
personas con las que se chatea, 
que incluso no se conocen perso-

nalmente, y las posibles conse-
cuencias. 

La encuesta incluyó a 9.033 per-
sonas mayores de 16 años en Bélgi-
ca, Brasil, Colombia, Estados Uni-
dos, España, Francia, Grecia, Italia, 
México, Países Bajos, Perú y Reino 
Unido, de ellas 1.005 en España.  

No todo el intercambio de imá-

genes íntimas es benigno, “un por-
centaje pequeño pero significati-
vo” lo hacen con intención malicio-
sa. El 7% de los encuestados que 
compartieron imágenes lo hicie-
ron por venganza, y el 14% para 
asustar a otros, destaca el docu-
mento. 

Entre los encuestados, el 7% re-

conoce haber pasado por ese abu-
so, cifra que “aumenta significativa-
mente” entre los más jóvenes: el 
77% de 16 y 24 años ha sido vícti-
mas o conoce a alguien que lo ha 
sido. La cifra es similar (68%) en-
tre los de 25 y 34 años. 

En todos los grupos de edad, el 
47% dijo conocer a alguna víctima, 
ya sean amigos, ex parejas, conoci-
dos sociales o parientes. 

Las denuncias por este tipo de 
abuso se han casi triplicado en los 
últimos cinco años. De 1.691 en 
2018 a 4.460 en 2023, según datos 
del Ministerio del Interior, citados 
en el informe.

VIGO

R.V.

Un estudio señala que la “porno venganza” va en aumento en el mundo

El 15% de los españoles ha compartido 
imágenes íntimas de otras personas

Faro de Vigo 
30.07.2024
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Los parques infantiles de Catoi-
ra van a ser sometidos a un plan 
de reparación y puesta a punto. 
Así lo anuncia el alcalde, Xoán 
Castaño, sabedor de que es pre-
ciso  actuar sobre este tipo de 
espacios públicos deteriorados 
«para evitar riesgos y que sir-
van de punto de encuentro para 
los niños con totales garan-
tías».  

Parece ser que se están ins-
peccionando todos antes de de-
terminar las verdaderas necesi-
dades de cada parque y actuar 
en consecuencia. 

Por ejemplo, en los parques 
de la Escola Infantil de Dimo y 
las alamedas del Concello y la 

playa, donde ya se efectuaron 
las primeras reparaciones. Se 
encargó de ello un carpintero, 
que repuso los elementos daña-
dos por material tratado para 
exteriores.  

Se actúa así «con fondos 
propios y de manera urgente, 
toda vez que existían incluso 
problemas de seguridad debido 
al progresivo deterioro», expli-
ca el ejecutivo vikingo. 

En fases de actuación veni-
deras «iremos actuando en 
función de la disponibilidad 
presupuestaria, no solo garan-
tizando el mantenimiento y re-
paración de parques, sino tam-
bién valorando la incorporación 
de nuevos elementos de juego», 
concluyen en el gobierno na-
cionalista.

M. MÉNDEZ 
Catoira

El alcalde de Catoira reconoce el peligro que 
entrañan las zonas de juego deterioradas

Xoán Castaño anuncia 
la puesta a punto de  
los parques infantiles

Catoira brilló con luz propia en 
la entrega de los premios «Arga-
llando.gal»,integrados en el pro-
grama de fomento de vocaciones 
tecnológicas entre los jóvenes co-
nocido como «Techkids». 

El Centro Gaiás Tech, en la Ci-
dade da Cultura de Santiago de 
Compostela, fue el escenario ele-
gido por el Colegio de Ingeniería 
en Informática de Galicia y la 
Xunta –a través de su Axencia 
para a Modernización Tecnolóxi-
ca de Galicia– para desplegar es-
te acto. 

Entre los presentes se encon-
traban los premiados. Y de ellos 
puede destacarse a la catoirense 
Uxía Martínez, que con el trabajo 
«Admiración pola nosa cultura», 
y actuando Ana Belén Campaña 
como responsable, se impuso en 
la categoría «Nubeiro Tech», que 
era la reservada a proyectos que 
emplearan la tecnología como eje 
principal. 

Las otras triunfadoras catoi-
renses fueron Sofía Vidal Sumay y 
Loaira Tejero Gómez, intervi-
niendo Javier Vidal Coira como 
responsable. 

En este caso presentaron un 
proyecto titulado «Mapa interac-
tivo de Catoira» que les permitió 
vencer en la categoría de «Árbore 
senlleira», reservada a acciones 
«que sean fruto de la colabora-
ción intergeneracional», es decir, 
implicando a participantes «de 
edades muy diferentes y que per-

tenezcan a diferentes generacio-
nes, como sucede con padres e 
hijos, abuelos y nietos y otros fa-
miliares, profesores o amigos». 

Este certamen se desarrolló, 
precisamente, para propiciar la 
colaboración intergeneracional 
ante la necesidad de resolver di-
ferentes retos tecnológicos. 

Explican los organizadores 
que se llevaron a cabo 28 sesiones 
de enseñanza tecnológica centra-
da en el diseño e impresión 3D, 
programación, robótica, drones y 
realidad virtual, entre otros cam-

pos. 
Una propuesta dirigida a los 

adolescentes –entre 12 y 18 
años– desplegada en diferentes 
aulas CeMIT de Galicia «que vo-
luntariamente solicitaron parti-
cipar en el GaiásTech». 

De este modo, «los equipos 
participantes desarrollaron pro-
yectos creativos en los que se fu-
siona la cultura más ancestral con 
la tecnología más vanguardista, 
aportando diferentes puntos de 
vista y conocimientos en función 
de las edades».

M. MÉNDEZ 
Catoira

Uxía Martínez, Loaira Tejero y Sofía Vidal, entre los galardonados 
por la Xunta y el Colegio de Ingeniería en Informática de Galicia

Las vocaciones tecnológicas 
consiguen premio en Catoira

Asistentes a la entrega de premios, ayer. |  FdV

Uno de los parques. |  FdV

Los alumnos del Obradoiro de 
Emprego Ulla-Umia VII, que 
comparten Valga y Moraña y que 
está a punto de finalizar su anda-
dura, han vuelto a desplazarse al 
mirador del molino de viento de  
Beiro. 

Esta vez para reformar algu-
nas de las estructuras existentes 
en este popular espacio natural, 
tratando así de «recuperar su 
funcionalidad», según explican 
en el Concello. 

Los concejales Carmen Gómez 
y Pedro Calvo abundan en ello 

tras visitar el lugar y observar de 
cerca esta actuación, «consisten-
te en recubrir con madera el inte-
rior y el exterior». 

Se ocupan de ello los alumnos 

de carpintería, después de que 
hace meses los del módulo de fo-
restales se ocuparan de acondi-
cionar todo el entorno eliminan-
do maleza y podando los árboles.

M. MÉNDEZ 
Valga

Los aprendices de carpintería del taller de empleo han vuelto a intervenir

Nueva vida para el mirador de Beiro

El Concello de Catoira se com-
promete a resolver los problemas 
do saneamiento en el Paseo-Mi-
rador de Abalo y las viviendas del 
entorno. Para ello se dispone a 
aprovechar las obras de mejora 
del acceso sur al parque empre-
sarial.  

El alcalde pretende negociar 
con la empresa adjudicataria de 
esa reforma viaria para que actúe 
en el saneamiento y así “poner 

fin a un problema histórico de in-
salubridad, que se produce desde 
que se instalara el alcantarillado 
hace veinte años”. 

Lo que sucede es que «no está 
bien diseñado», de ahí que cuan-
do llueve se colapse el bombeo y 
las aguas residuales inunden la 
carretera. Esto hace que las vi-
viendas de la zona no puedan de-
saguar sus propias fecales, «que 
al estar los colectores llenos aca-
ban regresando a los domicilios, 
siendo necesario desatascar y 
limpiar continuamente».

M. MÉNDEZ 
Catoira

Pretenden que la reforma de un vial de acceso  
al polígono sirva para mejorar el alcantarillado

Se comprometen a solventar 
las carencias del saneamiento

Los concejales Carmen Gómez y Pedro Calvo, en el mirador.

Faro de Vigo. Arousa 
26.10.2024
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ciberdelitos ▶ El 'typosquatting' consiste en crear dominios web muy similares a los de páginas legítimas. El 
Black Friday está disparando esta y otras prácticas ilegítimas que tienen por objeto estafar a los usuarios. El Colegio de 
Ingenieros informáticos alerta sobre el eelevado riesgo en estos días. Y ofrece diez consejos de seguridad para 'no picar'

Las ciberestafas se 
disparan un 30% en 

el Black Friday

g.r.f.

PONTEVEDRA. El Viernes Negro 
(Black Friday) que se celebra el 29 
de noviembre y el  Ciberlunes, 
que tendrá lugar el 2 de diciembre 
(Cyber Monday) están incremen-
tando exponencialmente las esta-
fas en las operaciones de compra 
por internet. En general, toda la 
campaña navideña merece una 
alerta extrema contra los ciberde-
lincuentes. El Colegio Profesional 
de Ingeniería en Informática de 
Galicia (CPEIG) explica que el co-
mercio electrónico es un sistema 
de compraventa de productos y 
servicios que cada vez suma más 
adeptos. Según los últimos datos, 
la facturación del comercio elec-
trónico en España aumentó en el 
primer trimestre de 2024 un 13,7% 
interanual, hasta los 21.793 mi-
llones de euros, ya que las ventas 
online en el país crecieron un 11% 
frente a la media global del 2%.

El CPEIG recuerda que, según 
informes del sector, en España 
los ciberataques aumentan hasta 
en un 30% durante la temporada 
de Black Friday y Navidad por el 
incremento del tráfico de usua-
rios que compran en webs.

Su presidente, Fernando Suá-
rez, explica que la medida que los 
ataques son más sofisticados, "es 
crucial mantener la cautela cuan-
do se buscan gangas en Internet". 
De manera general, recomienda 
elaborar una lista de deseos pre-
via a iniciar las compras y com-
probar los precios, asegurándose 
que están más bajos que antes de 
la campaña y mismo comparar-
los con otros sitios que vendan el 
producto. Según estudios de la 
Organización de Consumidores y 
Usuarios (OCU), no siempre en el 
Black Friday se ofrecen los precios 
más bajos. "Hay que tener cuida-
do con las ofertas que llegan por 
correo electrónico u otros medios 

digitales similares ya que mu-
chas veces pueden ocultar estafas 
tipo phishing. Son ofertas espe-
cialmente atractivas de las que 
hay que desconfiar, pensar dos 
veces antes de saltar no enlace y, 
por supuesto, antes de comprar" 

Recomendaciones profesionales

10 consejos para no ser estafados

1. Utilizar solo sitios seguros
Antes de introducir cualquier información en un sitio web, debe 
comprobarse siempre que el sitio es seguro. El primer paso es 
pasar el ratón por encima de la URL y comprobar la validez de 
la dirección web. Debe buscarse el símbolo de un candado en 
la barra de direcciones y comprobar que la URL comienza por 
"https://" o "shttp://". La "S" indica que la dirección web fue cifra-
da y protegida con un certificado SSL. Sin HTTPS, cualquier dato 
transmitido al sitio es inseguro y podría ser interceptado por 
terceros delincuentes. Pero este sistema no es totalmente infali-
ble. En los últimos tiempos, se produjo un aumento del número 
de sitios maliciosos que utilizan certificados SSL. Se recomienda 
extremar la precaución y buscar más pruebas de que el sitio es 
seguro. Conviene comprobar la política de privacidad del sitio 
web, utilizar una herramienta de comprobación de seguridad 
de sitios web como Google Safe Browsing o hacer una busca 
WHOIS para ver quién es el propietario de la web.

2. cuidado con los sitios web falsos
Los estafadores clonan sitios web para hacer creer a los 

consumidores que están comprando en un sitio legítimo. 
Una dirección web que termine en.con el.uk puede estar 
cambiada por una .org, las imágenes pueden estar pixeladas, 
las funciones del sitio pueden no funcionar correctamente y 
el contenido suene ser de baja calidad. 

3. Usar una tarjeta de crédito para comprar en línea
Es mejor emplear una tarjeta de crédito solo para comprar 
por Internet, ya que ofrece protección adicional frente a otras 
formas de pago. Si se realiza una compra fraudulenta con 
la tarjeta de crédito, es muy probable que el banco haga el 
reembolso inmediatamente. Pero si un @delincuente roba 
los datos de una tarjeta de débito, puede vaciar la cuenta 
personal y posiblemente será más difícil recuperar el dinero. 

4. cuidado con los emails sospechosos (phishing)
Desconfía de cualquier correo electrónico que ofrezca pre-
mios en metálico u ofertas de última hora. Estos mensajes 
están diseñados para engañar a los destinatarios para que 
hagan clic en un enlace que puede parecer de un minorista 
conocido. 

5. evitar ofertas demasiado buenas
No hay que fiarse de correos electrónicos, ventanas emer-
gentes o publicaciones en redes sociales que prometan 

precios mínimos. Puede ser difícil distinguir entre una ganga 
real y una falsa, así que el mejor es investigar para averiguar si 
el sitio es creíble o ir directamente al sitio web de una marca 
para determinar si la oferta es real. 

6. Usar contraseñas seguras

7. cuidado con las estafas en las redes sociales
Facebook y X (antigua Twitter) son ser las redes preferidas 
para publicaciones maliciosas de los ciberdelincuentes. Los 
usuarios tienden a ser más confiados en las redes y a menudo 
es más difícil determinar si un enlace es malicioso.

8. evitar la Wi-fi pública para ir de compras
La Wi-fi pública no requiere autenticación para establecer 
una conexión de red, lo que permite a los estafadores acceder 
directamente la cualquier dispositivo no seguro, lo que per-
mite a los hackers robar información valiosa, como contra-
señas de acceso, datos de tarjetas de crédito y otros detalles 
personales y financieros. 

9. Asegúrate de tener el software actualizado 

10. supervisar los extractos bancarios para detectar 
actividades fraudulentas

–asegura–.
El CPEIG señala que la ciudada-

nía debe tener especial cuidado 
con ciberestafas como el phis-
hing, un tipo de estafa con la 
que los ciberdelincuentes roban 
el nombre de usuario y la con-

traseña. Suárez apunta que para 
llevar a cabo esta ciberdelito, los 
atacantes envían un correo elec-
trónico –que simula provenir de 
una marca o tienda conocida– en 
el que se incluye un enlace a un 
portal falso y solicitan los datos 
del usuario, con un mensaje si-
milar a la siguiente: Hubo un 
problema con suyo pedido. Inicie 
sesión en su cuenta y confirme 
los detalles de su pago. 

Para protegerse contra un 
ataque de phishing, en lugar de 
hacer clic en el enlace del correo 
electrónico, el CPEIG explica que 
el consumidor debe ir directa-
mente al sitio web de la marca 
real e iniciar sesión ahí. “El phis-
hing es el punto de partida del 90 
% de ciberataques que se produ-
cen actualmente” –añade Suá-
rez–. De igual forma, funcionan 
las estafas BEC (Business Email 
Compromise) que usan técnicas 
sencillas de ingeniería social para 
engañar a los usuarios.

El Colegio señala que otra ame-
naza muy activa en estos días in-
tensos de compras online es el 
smishing, una mezcla entre phis-
hing y SMS en el que se recibe un 
mensaje de texto simulando una 
entidad de confianza. No caso del 
Black Friday, Fernando Suárez ex-
plica que podrían ser mensajes de 
empresas de transporte que piden 
que se haga una acción (llamar a 
un número, clicar en un enlace o 
hacer un micropago) para conse-
guir los datos personales. 

Y una noticia técnica de cibe-
rataque en auge este año es el 
typosquatting que consiste en 
registrar o crear dominios web 
que son muy similares a los de 
páginas legítimas, aprovechán-
dose de los errores tipográficos o 
de escritura que los usuarios sue-
nen cometer al introducir una 
URL nos sus navegadores.

Los profesionales 
recomiendan aumentar las 
alertas contra estos delitos 
durante toda la campaña 
de compras navideñas

CIUDAD
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El futuro en innovación sostenible

L OS PRESTIGIOSOS pre-
mios UU Startup Com-
munity, destinados a 

empresas de nuevo cuño, de-
jaron este año pegada en Riba-
deo con el reconocimiento a la 
empresaria Lara Neira dentro 
del apartado dedicado a la sos-
tenibilidad. Neira forma parte 
de la empresa Nigal que se de-
dica, según explica, "a proveer 
de inteligencia artificial útil y 
sostenible a nuestros clientes 
centrándonos en su día a día". 
El premio, concedido a mujeres 
empresarias, goza de un enorme 
prestigio y es un empujón más a 
esta firma ribadense.

La propia Lara Neira, doctora 
en Inteligencia Artificial, la creó 
junto a Adrián Rodríguez, doctor 
en Matemáticas, y aunque esa 
parte dedicada a la IA la aplican 
en trabajos en el sector forestal 
(colaboran con Lugomadera) o en 
la agroalimentación, también 
realizan trabajos de digitaliza-
ción y, de hecho, Nigal es agente 
para la instalación del Kit Digital 
en empresas, algo muy impor-
tante a día de hoy.

Pero en el caso de su trabajo 
con la inteligencia artificial Nei-
ra explica que buscan "mejorar la 
rentabilidad de nuestros clien-
tes haciendo que tengan mayor 
eficacia, pero también que lo 
consigan con menos horas y que 
su trabajo sea más sostenible", 

UU�STARTUP�COMMUNITIY

▶�La�iniciativa�UU�
Startup�Community�
premia�a�Lara�Neira�
por�su�trabajo�desde�
Nigal,�en�Ribadeo,�
en�IA�y�sostenibilidad

la ventana POR�pABLO�VILLApOL

algo que también contó mucho 
para el galardón de UU Startup 
Community. Explica como ejem-
plo que asisten "a empresas a las 
que conseguimos rebajar en un 
50% sus tareas con un bajo valor 
añadido".

Lara Neira deja claro que, por 
un lado, no es IA todo lo que 

se está diciendo ahora, que no 
siempre se puede aplicar al mis-
mo nivel, al igual que la digita-
lización, y que por eso la clave 
es estudiar los problemas que 
tienen en cada caso concreto y 
avanzar en la digitalización o en 
el uso de la IA "pero aunque todo 
vaya en el mismo producto, no 

todo está al mismo nivel".
Otra pata fundamental de Ni-

gal es que buscan "crear valor en 
nuestro entorno. Con la IA pue-
des trabajar en mucha tipología 
de procesos de empresas, pero 
nuestra intención es crear un 
impacto importante en nuestro 
entorno y por eso quisimos venir 

y asentarnos aquí". Ello les hace 
trabajar en IA con el sector vitivi-
nícola (ya premiado) o el forestal, 
"donde Lugo es la provincia que 
más mueve de Galicia". Y para 
agoreros, lo tiene claro: "La IA no 
acabará con el empleo. Algunos 
desaparecerán, pero aparecerán 
muchos otros".
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El avance de la inteligencia artificial 
amenaza 266.500 empleos en Galicia

y profesiones que hasta el momen-
to no se contemplaban». Y es que, 
aunque «la dicotomía hombre/ma-
quina viene desde la primera revo-
lución industrial, el factor huma-
no siempre estará presente. Eso sí, 
habrá que reciclarse y prepararse 
ante los nuevos cambios. Por eso 
la necesidad de invertir en capital 
humano, el elemento más valioso 

G. Lemos

Por su carácter disruptivo, la inte-
ligencia artificial (IA) es una tec-
nología transformadora que pue-
de acelerar lo que el economista 
Klaus Schwab (fundador del Foro 
Económico Mundial de Davos) bau-
tizó como cuarta revolución indus-
trial. Su irrupción se produce tras 
un período de expansión del mer-
cado laboral, que ha provocado es-
casez de mano de obra en numero-
sos sectores y ha acentuado las desi-
gualdades laborales, especialmente 
en las zonas urbanas más pobladas 
y en aquellas castigadas por el en-
vejecimiento y el declive poblacio-
nal, como puede ser Galicia.

En ese contexto, «la IA generati-
va tiene el potencial de ayudar a en-
frentar la escasez de mano de obra 
y aumentar la productividad», con-
cluye un reciente informe de la Or-
ganización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE), 
que sin embargo advierte que la tec-
nología «podría exacerbar las divi-
siones regionales» en los 38 países 
que forman parte del organismo, 
ampliando la brecha digital entre 
zonas urbanas y rurales.

Según sus estimaciones, la inteli-
gencia artificial tendrá un impacto 
mucho mayor en el mercado labo-
ral que anteriores tecnologías que 
permitieron la automatización de 
tarea. Según sus estimaciones, uno 
de cada cuatro empleos actuales es-
tán expuestos al avance de la IA, lo 
que significa que al menos un 20 % 
de sus tareas podrían acelerarse y 
hacerse en la mitad de tiempo (co-
mo mínimo) usando las nuevas he-
rramientas. En el caso de España, 
ese porcentaje es ligeramente supe-
rior, del 27,4 %, lo que implica que 
hay más de 5,5 millones de traba-
jadores cuyos puestos están «ame-
nazados» por el desarrollo de estas 
nuevas aplicaciones.

Claro que el impacto potencial 
es muy diferente entre regiones. Si 
en Madrid y Cataluña el número 
de empleos expuestos a los cam-
bios introducidos por la inteligen-
cia artificial superan la barrera del 
30 % (36,3 y 31,3 %, respectivamen-
te), en Extremadura y Castilla-La 
Mancha no llegan al 20 % (19,9 y 
19,6 %). ¿Dónde se sitúa Galicia? En 
un punto intermedio, ya que en la 
comunidad son 266.529 los empleos 
que según la OCDE están en riesgo 
de verse transformados por el des-
pliegue de la inteligencia artificial, 
un 24,7 % del total de ocupados.

que tienen las empresas», destaca.
Una idea similar lanza el informe 

de la OCDE, en el que se recuerda 
que, pese a que los efectos en el em-
pleo de la IA generativa aún están 
por ver, la evidencia muestra que 
anteriores procesos de automati-
zación han derivado en una crea-
ción neta de empleo y en un au-
mento de la productividad. Eso no 

Casi uno de cada cuatro puestos están expuestos por la aceleración de las tareas que 

conllevará el desarrollo de esta tecnología, según un informe de la OCDE. Aunque mitigará 

la falta de mano de obra en ciertos sectores, puede ampliar la brecha digital entre regiones

evita, aclaran, que en algunas regio-
nes se produzca una destrucción de 
empleo y que, en el resto, los nue-
vos puestos que surjan no siempre 
compensen a aquellas personas que 
pierden sus trabajos por los proce-
sos de automatización.

REGuLACión

En este escenario, la Xunta anun-
ció el pasado lunes un proyecto de 
ley para el desarrollo e impulso de 
la inteligencia artificial en Galicia, 
que busca garantizar un uso éti-
co de esta tecnología, para lo cual, 
entre otros aspectos, se garantiza-
rá la supervisión humana de todos 
aquellos procesos en los que la Ad-
ministración emplee estas herra-
mientas. A juicio de Suárez, este 
proyecto de ley «marca un avance 
significativo en la regulación de la 
IA», con un enfoque que «debería 
ampliarse a otros ámbitos econó-
micos, donde los sesgos en los al-
goritmos pueden afectar decisio-
nes importantes, como la conce-
sión de créditos, evaluaciones labo-
rales o acceso a servicios». «Como 
ciudadanos y consumidores, la pro-
tección ante estos riesgos pasa por 
exigir mecanismos claros de audi-
toría, acceso a explicaciones com-
prensibles y la posibilidad de recu-
rrir decisiones automatizadas. Ade-
más, sería ideal impulsar normati-
vas que obliguen a las empresas a 
evaluar y mitigar los sesgos desde 
el diseño de los algoritmos», expli-
ca el experto.

El problema, recuerda Vaquero, 
es que «las leyes no van tan rápido 
como la tecnología», por lo que ha-
brán de adaptarse de forma cons-
tante a los cambios tecnológicos 
para garantizar el respeto a los de-
rechos digitales y evitar prácticas 
abusivas para hacerse con datos de 
los consumidores, información que 
«hoy es más valiosa que el dinero».

Además de los sesgos de los algo-
ritmos, con el despliegue de la IA 
también se corre el riesgo de «am-
pliar la brecha digital entre áreas 
urbanas y rurales», como explicó 
Mathias Cormann, secretario ge-
neral de la OCDE, en la presenta-
ción del informe, cuando reclamó 
que, «para aprovechar su potencial 
de manera inclusiva, los responsa-
bles políticos deben priorizar la in-
fraestructura digital, impulsar la al-
fabetización digital y apoyar a las 
pymes para garantizar que los be-
neficios de la IA lleguen a todos y 
ayuden a abordar las carencias de 
habilidades locales».

Porcentaje de empleos expuestos
a la aceleración de tareas por la IA
en cada región europea

Rango entre el que se encuentran las regiones de cada país y media
del conjunto del país
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Y es que, como explica el infor-
me, las regiones que hasta ahora te-
nían menos riesgo de automatiza-
ción del empleo (porque, como en 
el caso de Madrid, tienen menos pe-
so del sector agrícola o de la indus-
tria manufacturera) son ahora las 
más expuestas al avance de la inte-
ligencia artificial, que tendrá un 
impacto laboral mucho más se-
vero en sectores que se concen-
tran en estas grandes urbes, co-
mo el financiero, el educativo o 
el tecnológico. De ahí que, en Eu-
ropa, sea la región de Londres, el 
mayor centro de poder financiero 
del continente, la más expuesta a 
esta transformación. 

TECnOLOGíA COMpLEMEnTARiA

«Es cierto que la IA introduce ries-
gos de automatización en secto-
res tradicionalmente menos ex-
puestos, como el financiero y 
TIC, pero más que destruir em-
pleo, el impacto principal es-
tará en la transformación de las 
condiciones laborales. Estas áreas 
tendrán que adaptarse a una ma-
yor exigencia de habilidades digi-
tales avanzadas, lo que podría au-
mentar la brecha entre perfiles 
formados y no formados», 
apunta Fernando Suárez, 
presidente del Colexio 
Profesional de Enxeña-
ría en Informática de 
Galicia (CPEIG), quien 
concede que «el desa-
rrollo y generalización 
de la IA generativa tie-
ne el potencial de aliviar 
parcialmente la escasez de mano 
de obra en el sector TIC. Estas herra-
mientas permiten automatizar ta-
reas repetitivas, liberar tiempo pa-
ra trabajos más complejos y acele-
rar procesos como el desarrollo de 
software o la gestión de infraestruc-
turas tecnológicas».

Con todo, Suárez ve poco proba-
ble que estas nuevas tecnologías cu-
bran el 100 % de las tareas de algu-
nos puestos, ya que «la creatividad, 
el juicio crítico y la resolución de 
problemas complejos seguirán re-
quiriendo la intervención humana. 
Más que sustituir, la IA generativa 
transformará los roles, exigiendo 
habilidades complementarias en 
la interacción con estas tecnolo-
gías». Una opinión con la que coin-
cide Alberto Vaquero, profesor de 
Economía Aplicada de la Univer-
sidade de Vigo, quien remarca que 
la inteligencia artificial «abre nue-
vas posibilidades para actividades 
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El año pasado un ciberataque para-
lizó la contabilidad, la gestión tri-
butaria y las nóminas del Concello 
de Cangas. Aquel suceso acabó, 
después de que la oposición de-
nunciase el pago de un rescate, en la 
Fiscalía, que percibe indicios de 
cuatro delitos y así lo ha trasladado 
al Juzgado. Pero Cangas no es el 
único concello que durante el pasa-
do ejercicio registró incidentes de 
ciberseguridad: en Galicia, el 
8,5%de los municipios —casi el 
doble en la provincia de Ponteve-
dra, un 14,6%, y un 9,8% en la de A 
Coruña— le confirmaron a la Xun-
ta que habían sido víctimas de al-
gún ciberataque en 2023 y, a pesar 
de que ese porcentaje no llega a uno 
de cada diez, supone un salto cua-
litativo con respecto al ejercicio de 
2021, cuando declaraban haber su-
frido ese tipo de agresiones un 4,2 
por ciento.  

Así figura en el informe  elabo-
rado por el Observatorio da Socie-
dade da Información e a Moder-
nización de Galicia (Osimga) que 
analiza el grado de implantación 
de la administración digital en los 
municipios a partir de una en-
cuesta bianual que permite con-
cluir que los concellos de más de 
50.000 habitantes son los que 
más incidentes sufrieron (71,4%) 
el pasado año. En los que no llegan 
a 2.000 vecinos, el porcentaje de 
ayuntamientos que admite pro-
blemas de ciberseguridad supera 
por poco el 2,2 por ciento. 

«Corrupción» de datos 

El análisis del organismo de-
pendiente de la Axencia para a 
Modernización Tecnolóxica de 
Galicia (Amtega) revela además 
que el «principal» efecto de los 
incidentes sufridos por las cor-
poraciones locales gallegas es la 
destrucción o corrupción de da-
tos (un 33,5% de los concellos 
afectados) y la falta de disponibi-
lidad de servicios TIC (31,3%). 
«Solo un 5,1%», recoge el infor-
me, manifiesta que el ciberata-
que supuso la «divulgación de 
datos confidenciales».  

A pesar de que expertos como 
Fernando Suárez, presidente del 
Colexio Profesional de Enxeñaría 
en Informática de Galicia y al 
frente también del Consejo Gene-
ral de Colegios Profesionales de 
Ingeniería en Informática de Es-
paña, enfatizan la relevancia de 

«prevenir», la única opción posi-
ble, según el examen uno de cada 
cuatro concellos gallegos no toma 
una de las medidas más básicas, 
que es hacer copia de seguridad.  

Por otra parte, existe asimismo 
un pequeño porcentaje (1,3 por 

ciento) de concellos que ni siquie-
ra tiene página web —un fenó-
meno que se limita a los de menos 
de dos mil empadronados— y la 
posibilidad de interacción ciuda-
dana para hacer trámites varía, 
aunque casi todos disponen de 

una sede electrónica. La falta de 
recursos económicos y humanos 
y de conocimiento y formación 
serían las «principales barreras» 
que alegan los ayuntamientos pa-
ra la implantación de la adminis-
tración digital. 

C. VILLAR 
Santiago
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Las ciudades son los concellos más afectados | En 5 de cada 100 ayuntamientos atacados 
se ven expuestos datos confidenciales, pero lo habitual es la destrucción de información

Los municipios gallegos víctimas de 
ciberataques se duplican en dos años

|  Hugo Barreiro

Para Fernando Suárez es «en-
tendible» que los ciberdelitos 
aumenten porque cada vez se 
utiliza «más» la tecnología y se 
denuncia más. «Vamos toman-
do conciencia de la importancia 
de denunciar», destaca, para 
añadir que la actividad del ciber-
crimen, desarrollada por «ma-
fias organizadas», es «muy lu-
crativa». «Mueve más dinero 
que el tráfico de drogas», señala. 

Este tipo de ataques, indica, 
«solo se puede prevenir con me-
didas técnicas, inversión y con-
cienciación». Además, apunta, 
no solo se trata de hacer esfuer-
zos en lo que respecta a mejoras 
tecnológicas, sino que hay que 
tener en cuenta que el eslabón 
«más débil puede ser el usua-
rio». De hecho, el que los conce-
llos más grandes se vean más 
afectados tendría que ver con 
que manejan más datos sensi-
bles, pero también con una ma-

yor plantilla, e influiría el que 
suelen contar con departamen-
tos informáticos que promulgan 
la importancia de denunciar.  

Respecto al efecto más repe-
tido, el de la destrucción o co-
rrupción de datos, Suárez expli-
ca que está relacionado con el 
llamado ransomware , un tipo de 
malware que, indica el Instituto 

Nacional de Ciberseguridad (In-
cibe), «toma por completo el 
control del equipo bloqueando o 
cifrando la información del 
usuario para, a continuación, 
pedir dinero a cambio de liberar 
o descifrar los ficheros del dis-
positivo». 

«En ningún caso el pago del 
rescate es una opción aconseja-
da», señala el Incibe. Suárez 
comparte esa apreciación. Pagar, 
opina, «es la peor de las opciones 
porque usas fondos públicos pa-
ra remunerar a un delincuente y 
favoreces que la rueda siga gi-
rando». «Lo que se puede hacer 
es prevenir. Es lo único», procla-
ma. Eso implica, sostiene, dis-
poner de medidas técnicas, co-
mo cortafuegos, barreras, anti-
virus o copias de seguridad para 
mitigar en lo posible las conse-
cuencias y, lo «más importante» 
—enfatiza—, exige concienciar 
y formar a los usuarios. 

«Lo único que se puede hacer es prevenir,  
con copias de seguridad y concienciación»

Fernando Suárez. |  E. P.

La mayoría absoluta del PP vetó 
ayer la comparecencia en la co-
misión de investigación sobre 
contratos de la Xunta y la conce-
sión del hospital vigués Álvaro 
Cunqueiro del expresidente del 
Ejecutivo gallego y actual líder 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, así 
como de varios de sus familiares 
y del novio de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso. La oposición, que 
exigía la citación de estos, alzó la 
voz para criticar al PP por limitar 
las pesquisas sobre posibles irre-
gularidades. «El mismo Feijóo 
que en Madrid pide transparen-
cia y comparecencias se niega a 
declarar en el Parlamento del pa-
ís que presidió 13 años», lamen-
tó la líder del BNG, Ana Pontón. 

El choque entre PP y oposi-
ción estaba cantado y ya generó 
un enfrentamiento en el pleno 
esta semana. El jueves fue impo-
sible sellar un acuerdo, igual que 
sucedió ayer. El PP fijó una rela-
ción de 39 comparecientes, entre 
los que se encuentran el presi-
dente de la Xunta actual, Alfonso 
Rueda, los conselleiros de Sani-
dade desde 2005, el exministro 
de Sanidad y presidente de la Ge-
neralitat, Salvador Illa, el geren-
te de la sociedad concesionaria 
del hospital de Vigo , Enrique 
Nieto, o el director del proyecto 
de la UTE Acciona-Puentes, 
Santiago Pérez. El portavoz par-
lamentario del PP, Alberto Pazos, 
considera la lista «más que sufi-
ciente para echar abajo las falsas 
acusaciones» de la oposición so-
bre tratos de favor en contratos 
públicos. En el caso del hospital 
de Vigo, el Consello de Contas es-
tima que la Xunta pagó un sobre-
coste de 470 millones. 

Además, rechazó citar a Fei-
jóo, a su hermana Micaela Nú-
ñez —directora de Eulen en el 
Noroeste, empresa que recibió 
1.311 contratos en 5 años—, su 
cuñado, Ignacio Cárdenas, y la 
pareja de Ayuso, Alberto Gon-
zález Amador, defraudador 
confeso a Hacienda con contra-
tos sanitarios y cuya empresa 
facturó al Sergas. Pazos recha-
zó «permitir que el Parlamento 
se convierta en un circo a mayor 
gloria mediática de la oposi-
ción, que insiste en la necesidad 
de citar a personas en función 
de su parentesco».

DANIEL DOMÍNGUEZ 
Santiago

La oposición acusa a  
los populares de limitar 
la investigación

Feijóo y el novio 
de Ayuso no irán 
a la comisión 
sobre contratos

La Opinión 
10.12.2024

Una quincena de centros 
de Ferrolterra participan 
en “Navega con rumbo”

Cerca de una quincena de cen-
tros educativos de Ferrol, Eume 
y Ortegal participarán a lo lar-
go del curso en el programa “Na-

La iniciativa 
pretende guiar a 
los jóvenes en un 
manejo responsable 
de Internet

REDACCIÓN FERROL

vega con rumbo”, una iniciativa 
que parte de la Xunta en colabo-
ración con el Colexio Profesional 
de Enxeñaría en informática de 
Galicia.

El objetivo es guiar a los jóve-
nes en una navegación segura en 
Internet de modo útil y responsa-
ble, al tiempo que se le facilitan 
las herramientas a los profesores 
para el uso didáctico en las au-
las. La acción forma parte de un 
abanico de iniciativas que el eje-
cutivo autonómico ha puesto en 
marcha con el fi n de adelantarse 
a los desafíos de las nuevas tec-

nologías.
En Ferrol y comarca partici-

pan el CPR Ludy, el CEIP Cruceiro 
de Canido, el IES Sofía Casanova, 
CIFP Leixa y CEIP A Laxe, de la 
ciudad naval; CEIP Unión mugar-
desa, CPI O Feal, CEIP Virxe do 
Mar, de Narón; CEIP San Isidro, 
de Neda; CEIP Couceiro Freijomil, 
de Pontedeume; IES Castro da 
Uz e IES Moncho Valcarce, de As 
Pontes; y el CEIP O Marbán, de As 
Somozas.

El alumnado contará con una 
guía de uso seguro de internet y 
redes sociales. 

El servicio de UDC saludable 
cumple una década con cerca 
de 500 actividades en red

La Rectoría de la Universida-
de da Coruña acogió la celebra-
ción del X aniversario del servi-
cio UDC Saudable, un acto en el 
que participó el rector, Ricardo 
Cao; la vicerrectora del campus 
de Ferrol, Ana Ares; el direc-
tor del servicio, el profesor de 
la UDC Sergio Eduardo Santos,  
y una representación de las 37 
entidades que colaboran con la 
Universidad en sus actividades 
de promoción de la salud, diri-
gidas a la comunidad. Entre és-
tas muchas ferrolanas o con ac-
ción en la zona de Ferrol. 

Participaron representantes 
de Asfedro, Sergas, Afrontemos, 
Quérote +, Saude mental Feafes 
Galicia, Asociación Coruñesa 
Epilepsia, Alcer, Afaco, Liga 
Reumatolóxica Galega, Cuacfm, 
Cruz Roja, Affi nor, Indaga, Asar-

ga y Asotrame.
La vicecerrectora, Ana Ares, 

felicitó al profesor encargado 
del proyecto y destacó la im-
portancia del servicio y de las 
entidades colaboradoras “por-
que cumprir 10 anos traballan-
do do xeito que o director o leva 
feito todo este tempo, con moi 
pouco presuposto ten moito de 
fazaña”, indicó.

La UDC Saudable ha impul-
sado en este tiempo cerca de 
500 actividades y colaboración 
proactiva en red con entidades 
institucionales y con 37 ONGs. 

El plan que se lleva a cabo 
tiene una vigencia de seis años 
y se basa en el bienestar biopsi-
cosocial, alimentación, bienes-
tar, educación afectivo-sexual, 
gestión del tiempo o un proyec-
to piloto en Ferrol, el “Campus 
sen fume”, o el Outubro Sauda-
ble, que también cumplió diez 
años, entre otras inciativas. 

REDACCIÓN FERROL

Responsables de la UDC y de entidades colaboradoras | CEDIDA

Toma parte alumnado de distintos niveles educativos | D.A

13 Ferrol 
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